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В партийной работе учитывать 
национальный фактор

Экономическая реформа, обновление политической системы, 
создание правового государства — все предполагает широкую 
демократизацию общественных процессов. С этих позиций — 
революционно, демократично — партия решает и один из са
мых острейших, животрепещущих вопросов — национальный.

Сегодняшняя ситуация в межнациональных отношениях оце
нивается как весьма сложная. А в некоторых регионах — 
критическая. Один за другим всплыли на поверхность нере
шенные здесь вопросы, дали о себе знать допущенные за мно
гие десятилетия ошибки и деформации, вспыхнули тлевшие го
дами межнациональные конфликты. В тугой узел, который не 
разрубить одним махом, сплелись проблемы социально-эконо
мические и государственно-правовые, экономические и демо
графические, проблемы развития языка и культуры, сохране
ния национальных традиций. Каждая из них требует к себе 
огромного внимания, за каждой стоят судьбы целых наций.

Перед партией встала задача — всесторонне, с принципи
альных позиций обсудить состояние национальных отношений 
в стране и выработать современную стратегию по националь
ному вопросу. Доклад М. С. Горбачева на сентябрьском (1989 
г.) Пленуме ЦК КПСС, острые, содержательные выступления 
его участников, принятая платформа «Национальная политика 
партии в современных условиях» показывают, что нельзя рас
считывать на успех перестройки без решения проблем меж
национальных отношений. Точно так же невозможно дать но
вый импульс советской федерации без развертывания пере
строечных процессов, без демократизации и гуманизации со
циалистического общества.

Да, в последнее время у нас много и остро критикуются де
формации в сфере национальных отношений, пагубные по
следствия сверхцентрализма, бюрократического управления, 
несправедливости, допущенные в отношении ряда народов. 
Такая критика оправданна и необходима. Но, как подчеркива
лось на Пленуме, несмотря на допущенные ошибки, надо ви
деть в развитии Советского государства главное. Мы не име
ем права забывать, что речь идет об оценке жизни и судь
бы, мыслей и дел всех тех, кто строил это государство, пронес 
на своих плечах тяготы преодоления, экономической отстало
сти страны, в едином строю защищал Родину в Великой Оте
чественной войне, поднимал ее из руин .в послевоенные годы.

Разве можно допустить, чтобы нахлынувшие сегодня трудно
сти и проблемы заслонили фундаментальные ценности, сфор
мировавшиеся за семь десятилетий Советской власти! Ценно
сти, на которых зиждется наша многонациональная страна. Ко
нечно же, нет. И потому партия против попыток отбросить сде
ланное до сих пор.

Особое значение партия придает оптимальному соотноше
нию интернационального -и национального, применению этой 
марксистско-ленинской идеи в нынешней обстановке. Речь 
идет о создании условий для свободного и всестороннего 
развития каждой нации и упрочения Союза — источника бла
госостояния народов, сочетании стремления наций к самостоя
тельности и потребности в углублении интеграционных связей. 
Ключевой момент здесь — реализация ленинского принципа 
самоопределения наций. Иные радикально настроенные лица 
сводят самоопределение только к отделению, искажая истин
ную картину. Практика показывает, что самоопределение — 
не единовременный акт. Это сложный многоплановый процесс 
утверждения национального достоинства, развития языка и 
культуры, укрепления политической самостоятельности, эконо
мического и социального прогресса. Значительное расширение 
прав республик, хозрасчет и самофинансирование — все это 
конкретные рычаги самоопределения наций.

В рамках преобразования советской федерации придается 
новый статус советской автономии. Значительное расширение 
прав автономных республик, областей и округов несомненно 
скажется на их успехах в государственном, хозяйственном и 

рѵ культурном строительстве. Создаются национальные районы 
в местах компактного проживания национальностей, а также 
общесоюзные советы граждан крупных по численности наций, 
у которых нет своих национально-территориальных''образова
ний. Все это приметы нашего времени, приметы перестройки.

Осуществляя курс на демократическое развитие общества, 
партия одновременно подчеркивает, что злоупотребления 
экстремистских элементов демократией, провоцирование ими 
межнациональных столкновений будут пресекаться по всей 
строгости наших законов. Думается, нельзя медлить и с раз
работкой актов, ставящих в судебном порядке под запрет и 
дающих Возможность распускать националистические, шови
нистические, другие экстремистские организации и их печатные 
органы. Увы, они уже дают о себе знать, причем далеко не 
лучшим образом, в различных регионах страны.

Рассматривая весь комплекс вопросов, связанных с раскры
тием потенциала советской федерации, партия обращает вни
мание на необходимость с особым вниманием и чуткостью 
подходить ко всему, что относится к духовной'сфере, где со
четание национальных и интернациональных аспектов приоб
ретает особое значение. К развитию науки, культуры, на
циональных традиций и многого другого, %ем богаты наши 
народы. В последнее время остроту приобрела языковая 
проблема. Зафиксированное в платформе право коренного 
населения всех республик утверждать свой язык в качестве 
государственного, а русскому языку придать статус общегосу
дарственного в масштабе СССР создает хорошую основу для 
экономического, политического и культурного общения наро
дов, их совместной творческой деятельности.

Поворотное значение сентябрьского Пленума ЦК КПСС в 
развитии нашей федерации, межнациональных отношений, ду
мается, неоспоримо. Перед партийными организациями ставит
ся задача обеспечить в соответствии с установками Пленума 
максимальный учет национального фактора во всей организа
ционно-политической, идеологической и кадровой работе.

Многое зависит от того, как каждый из нас будет проводить 
платформу КПСС в жизнь. У советских людей немало духов
ных ценностей, которые мы призваны свято беречь и приум
ножать. Но дружба народов—это, пожалуй, величайшая из ве
личайших ценностей, которую нам нести через века. Ради ны- 

^  нешиего - 6 ,я у Щи , "«"оленин. „  окті6р„ .

Н О В О С Т И  С Т Р А Н Ы
ф ОШ. На деле дока

зали преимущество аренд
ной формы организации 
труда хлопкоробы Сузак- 
ского района Ошской об
ласти. 17 октября они пер
выми в Киргизии досрочно 
справились с годовым гос
заказом отгрузки для лег
кой промышленности цен
ного технического сырья.

#  СОЛИГОРСК (Минская 
область). Ноаый номер по
явился в телефонном спра
вочнике производственного 
обьедииеимя «белоруска- 

Напротив цифр 84—

45 стоит пометка — «теле
фон борьбы с бюрократиз
мом».

#  ЧИМКЕНТ. Памят н и к  
выдающемуся узбекскому 
писателю и общественному 
деятелю Хамм Ними, 100- 
летие со дня рождения ко
торого отмечается в >том 
году, открыт 17 октября в 
носящем его имя микро 
районе областного центра 
Казахстана. Облик народно
го поэта воссоздал в камне 
скульптор Г. Максимов.

(ТАСС, 17 октября).

ОСЕННЯЯ СТРАДА КАРТОФЕЛЕВОДОВ

Трудно сказать, что важнее для земледельцев: 
вырастить урожай или убрать его. Так или ина
че, именно ати два момента заботят сейчас тру
жеников Ахалцикского района. Как только от
ступает ненастье и проглядывает еще теплое 
осеннее солнце, сотни рабочих рук приступают 
к уборке картофеля К севу озимых культур.

Напряженно трудится в эти дни коллектив 
Минадзевского овоще-молочного совхоза. Зада
ча здесь — обеспечить продажу государству 
более 90 тонн картофеля. На счету бригады 
Омара Небадзе уже 30 тонн заготовленных от
борных клубней. Особенно надежно трудится в

эту пору молодежь — Ия Иадзе (на снимке) н 
ее товарищи, обеспечивающие уборку урожая 
в срок и без потерь. Сейчас особенно важна 
оперативность — это хорошо понимают все, кто 
занят уборкой урожая.

Фото Рубена Рухкяна.

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

0  Последние килограм- 
1 мы винограда собирают 

в Кахети. Все большее 
число хозяйств Западной 

; Грузии включается в сбор 
урожая.

Теперь его ведут уже 
шесть районов региона. Как 
информирует Госагропром 
республики, • Восточной Гру
зии к 16 октября собрано 
268.799 тонн винограда. План 
выполнен на 68,5 процента. 
Сахаристость ягод составля
ет 19,1 процента.

В целом по Грузии собра
но и сдано на переработку 
297.350 тонн ягод при зада
нии 530 тысяч тонн. План 
реализован на 56,1 процен
та. Сахаристость винограда 
составляет около 19 про
центов.

| ф  Заготовив 270 тонн 
| сена и 70 тонн соломы, 

дидебское хозяйство Гое- 
■ агропрома Грузии, распо

ложенное в окрестностях 
: Тбилиси, обеспечило себя 

грубыми кормами собст- 
I венного производства.
Это позволит его труже

никам в зимний период на
ращивать производство жи
вотноводческой продукции. 
Хозяйство; созданное на ба
зе двух — убыточного Ди- 
дебского совхоза и кикет- 
ского подсобного хозяйства 
Госагропрома республики, 
ставит целью увеличение 
производства продуктов пи
тания и их ритмичный за
воз горожанам.
| ■ ф  Перейдя на хозрас

чет, завод, железобетон
ных изделий М* 3 тре- 

I ста «Грузстроййндустрия» 
і отказался от помощи по- 
I сторонних организаций 
і для выполнения таких ра- 
; бот. как разгрузка ваго

нов с сырьем, ремонт 
; оборудования, и обходит- 
1 ся своими силами.
В итоге за девять месяцев 

нынешнего года только на 
этом предприятие сэконо
мило более 600 тысяч руб
лей.

В недавнем п р о ш л о м  
предприятие выплачивало 
своим «помощникам» более 
полутора миллиона рублей. 
Рациональнее организовав 
труд и почти вдвое повысив 
его производительность, мы 
обходимся без увеличения 
числа рабочих.

Факт комментирует Госкомстат Грузинской ССРНА П О В Е С Т К Е  Д Н Я -  
ОСНОВОПОЛАГАЮЩИЕ ПРОЕКТЫ ІБЫЛО БЫ НА ЧТО ТРАТИТЬ

П В 1988 году денежные доходы населения республики возросли на 12,7 процента 
при росте произведенного национального дохода на 6,9 процента.

Парламентские корреспонденты ТАСС передают из Кремля
Не только этот понедель

ник. но и вторник действи
тельно были трудными для 
советского парламента. И 
вот почему. За три недели 
работы уже накопились не
которые «долги* —■ ряд за
конопроектов так не был ут
вержден, как намечалось. 
Они отправлены на доработ
ку в комитеты и комиссии. 
Поэтому, открывая пленар
ное заседание обеих палат.

Іредсе- респус 
Совета зов Вдателя . Верховного Совета 

А. И. Лукьянов призвал де
путатов к жесточайшей эко
номии времени, высокой са
модисциплине. На 16 октяб
ря депутаты наметили закон
чить рассмотрение вопроса 
об упорядочении торгово-за
купочной деятельности ко
оперативов и регулировании 
цен на товары, реализуемые 
ими; в первом чтении обсу
дить проект Закона об об
щих началах руководства 
экономикой и социальной 
сферой в союзных республи
ках; приступить к проекту 
Закона о собственности в 
СС С Р.

Документ, с обсуждения 
которого началось утреннее 
заседание, в какой-то мере 
уникален для практики и 
первой, и второй сессии. Это 
четвертый вариант и третье 
чтение проекта постановле
ния об упорядочении торго
во-закупочной деятельности 
кооперативов и регулирова
нии цен на товары (услуги ), 
реализуемые кооперативами 
населению и организациям. 
На этот раз — это совмест
ное творчество ряда комите
тов и постоянных комиссий, 
работавших в тесном контак
те с такими правительствен
ными учреждениями, как 
Госкомцен и Министерство 
финансов.

С информацией по этому 
вопросу выступил депутат 
А. А. Собчак.

Принципиальная особен
ность проекта, внесенного се
годня на рассмотрение Ко
митетом по вопросам законо
дательства. законно с т и и 
правопорядка, сказал он. со
стоит прежде всего в том, 
что уже в первом пункте по
становления отмечена необ
ходимость строгого соблюде
ния действующего Закона о 
кооперации. Мы должны, за
явил он, создать у  населен 
кия уверенность в том, что 
принимаемые нами законы 
не буДут через некоторое 
время изменены или отме
нены. Это подорвет веру в 
законность, веру в возмож
ность нашего продвижения к 
правовому государству.

Вот почему уже один из 
первых пунктов проекта по
становления указывает на не
обходимость в жесткой фор
ме потребовать от всех го
сударственных органов стро

того соблюдения законода
тельства о кооперации и 
предписывает, что подлежат 
отмене не основанные на за
коне решения местных ор
ганов власти о ликвидации 
кооперативов и ограничении 
их прав. К  сожалению, со
общил оратор, со всех кон 
цов * страны поступают све
дения о массовом принятии 
решений исполкомами, Сове
тами Министров союзных 

блик, об издании ука
зов Верховных Советов рес
публик либо об ограничении 
кооперативной деятельности, 
либо о ликвидации ряда ко
оперативов в целом. Причем 
речь идет уже не только о 
торгово-закупочных коопера
тивах, а принимаются реше
ния о запрете кооперативов 
•общественного питания, ме
дицинских и прочих. Такие 
решения были приняты в 
Краснодарском крае, Ленин
граде, в Узбекистане, других 
регионах страны.

Касаясь принципиальных 
формулировок проекта, ока
завшихся главной причиной 
жаркой дискуссии о торго
во-закупочных кооперативах, 
депутат, подчеркнул, что в 
прежних проектах отсутство
вало, а в нынешнем являет
ся определяющим положение 
о недопустимости использо
вания сложившейся на рын
ке ситуации для завышения 
цен и получения неоправдан
ных доходов. Предлагается 
запретить всем видам коопе
ративов торгово-закупочную 
и посредническую деятель
ность, связанную со скупкой 
не только в розничной, но и 
оптовой сети государствен
ной торговли промышленных 
и продовольственных това
ров с их последующей пере
продажей. Еще одно поло
жение, которое также потре
бует изменений в Законе о 
кооперации, касается того, 
что кооперативы, приобре
тающие за счет собственных 
Валютных средств импорт
ные товары, должны реали
зовывать эти товары населе
нию на внутреннем рынке по 
ценам, -не превышающим 
государственные розничные 
цены.

Оратор остановился также 
на вопросе о возмещении 
убытков, которые, несомнен
но, понесут торгово-заку
почные и посреднические ко
оперативы в связи с прекра
щением их деятельности. 
Многие вопросы к докладчи
ку связаны были с тем, из 
каких средств будут компен
сированы убытки — местных 
Советов, возможности кото
рых явно ограничены, или 
общесоюзного бюджета, ре
зервы которого, увы, всем 
нам известны.

Отдельные попытки вер
нуть обсуждение в знакомое 
уже по первым двум раун

дам обсуждения этого во
проса эмоционально - кон
фронтационное русло успе
хом не увенчались. Исследо
ванию «впечатлений* неко
торых депутатов о том, что 
авторы проектов «не столь
ко стремятся к упорядоче
нию торгово - закупочной де
ятельности кооперат и в о'в, 
сколько к их защите*, боль
шинство депутатов предпоч
ло конкретное рассмотрение 
конкретных п о л о ж е н и й ,  
предложенных про е к т о м. 
Сессия поддержала также 
мнение о необходимости в 
первую очередь принять за
кон о внесении изменений и 
дополнений в Закон о ко
операции, что позволит ус
транить противоречия между 
этим документом и обсуж- 
дением постановления. Вы
сказывались и иные точки 
зрения. Депутат А . Д . Саха
ров охарактеризовал разрабо
танные поправки как подрыв 

. первого перестроечного за
кона, рецидив запретительной 
политики, призвал воздер
жаться от непродуманного, 
как он считает, решения. На 
очередной доработке проек
тов настаивал депутат Б . В . 
Крыжков. Как бы то ни бы
ло, те. кто изложил свои кон
кретные претензии к колле
гам, подготовившим проект, 
уже в ходе его постатейного 
обсуждения, добились боль
шего эффекта.

Разумеется, далеко не все 
опасения вносивших поправ
ки аудитория сочла оправ
данными. Например, тревогу 
депутата Ф. М. Бурлацкого, 
заявившего том, что про
извольное установление ме
стными Советами предель
ных уровней цен «а основ
ные потребительские товары 
(услуги), производимые (реа
лизуемые) кооператив а м и, 
приведет к разгулу корруп
ции. А  многие соображения 
нашли позитивный отклик, 
что отразилось и на окон
чательном варианте закона.

Бурно дискутировался воп
рос о недопустимости вступ
ления в члены кооперативов 
в сферах производства и ус
луг и работу в них по тру
довому договору тех, кто 
осуществляет контроль за их 
деятельностью. Требования 
ряда депутатов вообще ис
ключить эту статью из доку
мента по причине якобы со
держащегося в ней проти
воречия с принципом презум
пции невиновности не нашли 
поддержки у  большинства. 
Они считают это положение 
не проявлением недоверия 
к соответствующим государ
ственным и общественным 
органам, а правовой необхо
димостью.

Не прошло и двух часов 
после начала пленарного за-

(Окоичаииб на 2-й стр.).

Такой разрыв между этими 
показателями — результат не 
только увеличения перерас
пределительных процессов в 
народном хозяйстве республи
ки, но и нарастания инфляци
онных процессов. Несоответ
ствие между объемом потре
бительских благ в обращении 
и наличием денежных средств 
у населения крайне неблаго
приятно сказывается на благо
состоянии всех социальных 
слоев.

Доходы населения распре
делены крайне неравномерно. 
Так, значительная часть насе
ления имеет доходы ниже про
житочного минимума, то есть 
практически эе чертой бедно
сти — 78 рублей на члена 
семьи в среднем — на начало

1989 года находилось 22 про
цента населения. С учетом на
растания инфляционных про
цессов и падения жизненного 
уровня населения, надо пола
гать, что сегодня цифра эта 
гораздо более высока.

В республике интенсивность 
перераспределения доходов 
через внегосударственные ка
налы обращения существенно 
выше, чем в целом по СССР. 
Так, например, расходы у ча
стных лиц в Грузинской ССР 
включают в себя почти 40 про
центов расходов на продо
вольствие, в то время как по 
СССР в целом — лишь 15,6 
процента. По непродовольст
венным продуктам эти расхо
ды, соответственно, равны 15,7 
и 5,9 процента, по платным

услугам — 20,8 процента и 
семи процентам. Исходя из 
того, что средние цены у ча
стников намного превышают 
государственные розничные 
цены и расценки — по продо
вольственным продуктам в 
два-пять раз, по промышлен
ным товарам в 1,8 раза, —• 
реальная покупательная стои
мость рубля в республике ни
же среднесоюзного уровня.

Об этом свидетельствует и 
интенсивный характер вывоза 
денежных средств из нашей 
республики.

Ясно, что в связи с этим уси
лия всех нас должны быть на
правлены на социальную ори
ентацию экономики. Только в 
этом видится выход иэ прак
тически тупиковой ситуации.

Почта «ЗВ» подсказала:

БЕЗ «ТОЛКАЧЕЙ» НЕ ОБОЙТИСЬ
Вот уже около двух меся

цев в Грузию не поступали 
импортные трикотаж, швейные 
изделия, обувь, галантерея. 
Эти грузы, дополнительно вы
деленные нашей республике, 
продолжают находиться на 
базах разноэкспорта Мини
стерства торговли СССР в 
Бресте и во Львове.

— Видите эти телеграм
мы? протягивает мне кипу 
бланков начальник управления 
торговли промышленными то
варами Минторга Грузии Лер- 
ман Л е к и ш в и л и .  — Это 
лишь тысячная часть получен
ных нами с того дня, как за
стряли грузы. Но мы не стали 
сидеть сложа руки: решили

непосредственно вмешаться и 
как-то выправить создавшееся 
положение. И послали на эти 
перевалочные пункты своих 
«толкачей» — управляющ е го  
республиканской оптовой ба
зой «Обувьторг» и представи
телей «Грузтекстильшвейтор- 
га». На сегодняшний день
удалось привезти партию им
портной обуви.

— Но ведь речь идет не 
только об импорте — не по
ступают также песо- и строй
материалы, холодильники, сти
ральные машины, различные 
культтовары...

— Да, и самое страшное, 
что задерживаются лес и

стройматериалы, столь необ
ходимые для строительства но
вых домов, предназначенных 
аджарским семьям. И во всех 
поступающих к нам телеграм
мах названа одна причина: за
держка грузов вызвана запре
том Министерства путей со
общения СССР на движение 
поездов по Закавказской же
лезной дороге. Но мы при
нимаем необходимые меры, 
поэтому можно надеяться на 
то, что в ближайшем будущем 
грузы, адресованные респуб
лике, прибудут по назначе
нию.

Эка АХАЛКАЦИ.

ПРИБАВКА ГАРАНТИРОВАНА
В Чохатаурском района виноградарство — но ведущая от

расль. Там но моиоо именно она полностью парааадена 
на ароидный мотод работы. Чом жо она оказалась приме
чательной для виноградарей!

В районе уже давно обрати
ли внимание на то обстоятель
ство, что личные приусадеб
ные виноградники тружеников 
дают, как правило, в пересче
те не гектар площади урожай 
в два раза больше, чем об
щественные.

Потому-то и решили поде
лить виноградники между 
арендаторами. К примеру, в 
колхозе села Янеули взять 
в аренду общественные ви
ноградники выразили жаление 
более 20 человек. Каждому иэ 
них досталась площадь в 0,3 
гектара. Может показаться с 
первого раза немного. Но ес
ли учесть, что у каждого тру
женика имеется кроме того и 
личный приусадебный участок, 
то получится ровно столько,

сколько по силам одолеть 
средней семье.
* Мы познакомились с арен
датором Карло Миндадзе на 
винограднике. Время было

Шаги аренды
страдное, и беседа получилась 
краткой. Однако основное
арендатор сказал:

— Прежде мы работали,
ориентируясь лишь на план,
а себя а расчет не брали. Как 
ни парадоксально, но невы
годно было работать хорошо, 
оптимальным представлялось

быть середняком. Вот и от
сутствовали стимулы для ро
ста продуктивности.

Иное дело сейчас: вся взя
тая площадь работает на уро
жай с полной нагрузкой, све
дены до минимума потери, 
порча продукции при транс
портировке. В общей сложно
сти Карло Миндадзе, напри
мер, получил со своего уча
стка 3,5 тонны аинограда сор
та цоликаури. По договооу он 
должен сдать хозяйству 2,5 
тонны, остальное останется 
•ему. От колхоза арендатор 
должен получить при оконча
тельном расчете 1.200 рублей. 
Но это не все, оставшуюся 
продукцию он может рвали-, 
зовать по собственному ус
мотрению по договорным це
нам.

Нугэер КИНКЛАДЭЕ.
(К ор р . «З ар и  В о сто к а»).
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НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ -  
ОСНОВОПОЛАГАЮЩИЕ 

П Р О Е К Т Ы

ЗА Ю Т А о сохранности нашой ѣамлм- 
кормилицы, ее рациональном исполь
зовании — ато политическая задача 

партийной организации района, — зтими сло
вами открыл засадаииа бюро Марйоульско-

го райкома КП Грузии Родей Мамариишви- 
ли. — Разбазаривание земель не простят по
томки, фактами нарушений земельного зако
нодательства уже сейчас крайне возмущена 
общественность республики.

О К О М Ч А М М К .
седания. а световое табло 
голосования уже несколько 
раз Свидетельствовало о том, 
что призывы председательст
вующего к жесткой самодис
циплине воплотились в ре- 

• альный парламентский ре
зультат. Фактически едино
гласно были приняты все че
тыре поправки к Закону «О 
кооперации в С С С Р». Та
ким образом, правовой фун
дамент для принятия поста
новления о торгово-закупоч
ной деятельности кооперати
вов уже существует. Рассмо
трение же самого постанов- 
ле;шя решено перенести на 
утреннее заседание 17 ок
тября.

В перерыве мы попросили 
докладчика прокомментиро
вать решение сеесни.

Сегодня, сказал А . А . Соб
чак, мы пытаемся с помо
щью этих поправок отсечь 
спекулятивное направление в 
деятельности кооперативов, 
отсечь все то, что мешает 
нормальному налаживанию 
кроперации, той самой циви
лизованной. которая сущест
вует в других государствах, 
но почему-то в нашей стра
не не прививается. Считаю, 
что принятое нами решение 
поможет выправить коопе
ративное движение, направив 
его на путь йстинный с тем, 
чтобы население рассматри
вало кооперацию как нор
мальную сферу экономики, 
помогающую в жизни, а не 
осложняющую ее. Ведь глав
ное недовольство народа 
связано с тем. что у нас 
госсектор экономики, гостор
говля работают из рук вон 
Плохо, а кооператоры, ис
пользуя сложности на потре
бительском рынке, получают 
неоправданно высокие доходы.

На прошлой неделе депу
таты  начали обсуждение за
конопроекта об общих нача
лах руководства экономикой 
н социальной сферой в со
юзных республиках. Бы л за
слушан доклад заместителя 
Председателя Совета Мини
стров СС СР Л . И . Абалкина. 
Сегодня сессия вернулась к 
этому вопросу,

Л. И. Абалкин, ответив на 
письменные вопросы депута
тов, уступил место своему 
главному оппоненту — де
путату В. С. Адвадзе — за
местителю председателя Ко
миссии по вопросам социаль
ного и экономического раз
вития союзных и автоном
ны х республик, автономных 
областей и округов.

Новый законопроект дол
жен стать неотъемлемой ча
стью радикальной экономи
ческой реформы, заявил ора
тор от имени комиссии. ,рд- 
нако в представленном 'виде 
его нельзя* считать соответ
ствующим задачам коренной 
перестройки во всех сферах 
общественной жмэня. По 

~ мнению комиссии, главное 
замечание к проекту состо
ит в том, что он не отражает 
радикальных изменений в 
советской федерации. Вопрос 
сегодня надо ставить не о 
расширении сферы хозяйст
вования в союзных и авто
номных образованиях, как 
это предусматривается в про
екте, а об их экономической 
самостоятельности, о четкой 
регламентации на . линии 
центр — союзные республи
ки.

Отвечая на критику. Л . И. 
Абалкин подчеркнул, что 
нельзя представить себе ус
пешного функционирования 
С С С Р  как федерации без 
экономической базы в виде 
общесоюзной собственности 
в важнейших отраслях эко
номики. Если же Верховный 
Совет СС СР поручит своим 
постоянным органам подго
товку нового закона, отме- 

ѵ тил он, то Совет Министров 
оставляет за собой право 
представить на рассмотрение 
сессии свой альтернативный 
вариант.

Свои критические замеча
ния По представленному за
конопроекту высказали в хо
де состоявшегося затем об
суждения депутаты Н. Н. 
Гриценко, Е. Е . Соколов, 
В. И. Лиснцкий, М. А. Бо
чаров, А. Я. Неумывакнн,
Т. А. Миняуллин, В. М. Во- 
логжян, В. И. Кириллов, 
И. Н. Грязня, М. Б. Амано
ва и другие. В  итоге Вер
ховный Совет С С С Р не при
нял законопроект в первом 
чтении и поручил Совету

Министров* доработать доку
мент совместно с комитета
ми и комиссиями с учетам 
законопроектов о собственно
сти. земле и ' других право
вых актов, уже внесенных на 
рассмотрение сессии. Новый 
вариант законопроекта дол
жен быть представлен парла
менту к 15 ноября.

Сегодня у  депутатов прак
тически не было ни минуты 
на отдых. Даже в коротких 
20-минутных перерывах и в 
обеденный прод о л ж а л и 
работать комиссии и комите
ты . Ш ло бурное обсужде
ние докладов, замечаний и 
выступлений как членов пар
ламента, так н народных де
путатов, специально прие
хавших на сессию.

Вечернее заседание прохо
дило под председательством 
М. С. Горбачева. Депутаты 
приступили к рассмотрению 
проекта Закона о собствен
ности в С С С Р.

Подробный постатей н ы й 
комментарий к законопроек
ту представил член Комите
та по вопросам экономичес
кой реформы А. Н. • Бойко. 
Он сообщил, что после ог
ромной и напряженной рабо
ты  на суд депутатов пред
ставлен единый, впитавший 
в себя все лучшее, что было 
накоплено в альтернативных 
предложениях, вариант зако
нопроекта. По существу, 
лишь одна его статья дана в 
двух вариантах, а по ряду 
второстепенных положений 
не было найдено общего 
мнения. Таким образом, от
метил оратор, мы вышли на 
порог великого историческо
го события. Перешагнем ли 
его — зависит от нашего 
разума, политической воли 
н. главное. — от умения 
руководствоваться не абс
трактными идеалами и идея
ми, а реалиями сегодняшне
го дня.

С Законом о собственно
сти наш народ связывает 
особые надежды, сказал за
меститель председателя Ко
митета по вопросам зако
нодательства, законности и 
правопорядка Ю . X . Калмы
ков. Главная из них — это 
устранение отчуждения ра
ботника от средств производ
ства. Если мы сотворим хо
роший Закон о собственно
сти , хорошо работающей ста
нет и будущая Конституция 
С С С Р . Достаточно проду
манными будут и другие 
экономические законы — о 
предприятии, о земле и зем
лепользовании, об аренде.

Таким образом, Закон с 
собственности имеет исход
ное, основополагающее зна
чение. Учитывая все это, за
явил оратор, нам в коми
тетах придется после этого 
первого прочтения порабо
тать над законом довольно 
долго, думаю, месяца два, а 
затем опубликовать проект 
для всенародного обсужде
ния.

Затем началась дискус
сия по проекту внесенного 
закона. Она будет продолже
на 17 октября, когда депу
таты соберутся на очеред
ное пленарное заседание.

В  конце рабочего дня де
путаты заслушали информа
цию министра внутренних 
дел С С С Р  В. В. Бакатнн 
29 сентября, сказал он, от 
йервого заместителя началь
ника ГУ В Д  Мособлисполко- 
ма была получена информа
ция. в которой на1 основании 
устного заявления тов. Ель
цина сообщалось о якобы 
имевшем место покушении 
на него. Было начато рас
следование, в результате ко
торого установлено, что об
стоятельства объективн о го  
подтверждения не нашли. 
Во время моего разговора с 
Борисом Николаевичем 30 
сентября, сказал министр, 
сам тов. Ельцин заявил, что 
никакого расследования про
изводить не надо, посколь
ку факта покушения не бы
ло.

Выступивший затем Б. Н. 
Ельцин сказал, что он позво
нил министру на следующий 
день, заявил следователю, 
многочисленным средствам 
массовой информации, кото
рые звонили, интересова
лись, что никакого факта 
нападения не было. И ника
ких письменных заявлений 
я не делал. Никаких претен-Ѵ 
зий к органам внутренних 
дел не имею.

17 октября сессия продол
жи* работу.

(ТАСС).

«МИР»: ЭКСПЕРИМЕНТЫ ПО ПРОГРАММЕ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ

ТОМ, 17 .октября. (ТАСС). Кос
монавты Александр Викторен
ко и Александр Серебров про
должают запланированные ра
боты на борту научно-исследо
вательского комплекса «Мир».

В рамках обширной про
граммы исследований природ
ных ресурсов Земли и изуче
ния окружающей среды выпол
нен еще один цикл съемки 
различных районов террито
рии страны вдоль трассы по
лета станции.

Сегодня экипаж выполнит 
плановые профилектичес к и е  
реботы с оборудованием и 
бортовыми системами базо
вого блоке.

По программе астрофизи
ческих исследований намече
на очередная серия экспери
ментов. С использованием

магнитного спектрометра «Ма
рия» будет продолжено изу
чение потоков заряженных 
частиц высоких энергий и их 
распространения в околозем
ном космическом пространст
ве.

По плану врачебного кон
троля командир и бортинже
нер пройдут всесторонние об
следования сердечно-сосуди
стой системы. Будет прове
дена также оценка зрения у 
каждого космонавта..

В первой половина дня с 
помощью двигательной уста
новки грузового корабля 
«Прогресс М» была осущест
влена коррекция орбиты пи
лотируемого комплексе.

По докладам с орбиты, по
лет проходит по намеченному 
графику. Александр Викторен
ко и Александр Серебро» чу§' 
стеуют себя хооошо.

...Марнеульский эфирномас
личный совхоз, Кулларский ви
ноградарский, Садахлойскин 
плодооаощеаодческий, Кмзи- 
ладжлойскнй картофелеводче
ский, совхоз «Мегоброба», 
Шулааерскнй, Кулларский, Са- 
дахлойскнй сельские Советы— 
Вот наиболее «горячив» точки 
е Марнеульском районе. Все 
явственнее, все сильнее озабо
ченность общественности тем 
фактом, что ' нарушений зе
мельного з а к онодательстаа, 
случаев разбазаривания зе
мель не становится меньше. 
Республиканские газеты, теле
видение, радио, общественные 
организации, буквально бьют 
а набат, скандальные случаи 
разбираются на различных за
седаниях и совещаниях, кол
легиях н советах. Использова
ние земельных ресурсов, фак
ты многочисленных наруше
ний законодательства были 
вынесены отдельным вопросом 
и на недавнее заседание бю
ро Марнеульского районного 
комитета Компартии Грузии.

Земли в этом районе не хва
тает хронически. Потому так 
дорога каждая пядь. Но не 
для всех в смысле нравствен
ном, как духовная опора об
щества. Для иных цена ее вы
ражается лишь в рублях. Увы... 
Десятки фактов незаконного 
использования г р а ж данами 
совхозных земель, незаконно
го строительства жилых домов 
на' буквально захваченных уча
стках. И все это — с попусти
тельства, а иногда и с прямо
го разрешения должностных 
лиц. Большинство из которых, 
к слову, члены КПСС. Покла
дистость такого рода — явно 
не просто «беспечность». Но 
«криминалом» займутся соот
ветствующие органы. Бюро же 
ставило перед собой не ме
нее сложную задачу — разо
браться в порочной системе 
и, видимо, попытаться выра
ботать комплекс мер, способ
ствующий выправлению поло
жения. Одним словом, имею

щий проекцию на будущее. 
Проекцию плодотворную.

На бюро приводились де
сятки примеров — примеров 
стоЛь же красноречивых, сколь
ко и возмутительных. Вот один 
из них, достаточно характер
ный. Приказом по эфирно
масличному совхозу от 24. 04. 
1984 г. директор Г. Датунашаи-

имя известно а районе и но
сит явно скандальный отте
нок. На вопиющие нарушения 
а хозяйстве указывали и рес
публикански» средство массо
вой информации, республикан
ская прокуратура и Министер
ство внутренних дел респуб
лики. Освобождения от руко
водства совхозом, говорилось

вестки дня. Вот такой «глас 
общественности».

По указанию бывшего ру
ководства ЦК КП Грузии за
седание бюро асе-таки про
вели -г- но не в райкоме, а на 
месте, а совхозе. Решение: 
оставить Гумбатова а должно
сти условно, объявив ему сно
ва строгий партийный выго
вор и определив 6-месячный 
срок для исправления наруше
ний, допущенных в хозяйстве.

И вот позади полгода. Бю
ро отмечает, что за это вре
мя а Киэиладжло, если что и

то, без оглядки, будто так и 
полагается. По привычке? При
чем большинство жаждущих 
ізаполучить землю — вовсе не 
работники совхоза. Экспеди
торы, водители, работники 
торговли, бытового обслужи
вания, кооператоры...

Приглашенные на заседание 
бюро представители общест
венности недоумевали: поче
му при явной беззаконности 
а действиях граждан, включая 
директора совхоза, меры не 
принимал и с ь годами — ни 
председателем райисполкома,.

ЗАХВАТЧИКИ И ИХ ПОКРОВИТЕЛИ
легко находят общий язык, транжиря 

и р а з б а з а р и в а я  н а р од н о е  д о с т о я н и е - з е м л ю

ли двоим гражданам выделил 
приусадебные участки а 1.200 
квадратных метров каждому— 
из общественных земель... со
седнего совхоза «Мегоброба». 
Выделил, как выяснилось, не
законно. Им же были выданы 
и проекты на строительство 
жилых домов.

В конце следующего, 1985 
года незаконность приказов 
асе же была обнаружена, и 
руководство РАПО потребова
ло отменить их. Что и было 
сделано — на словах. На де
ле же все оставалось по-преж
нему.

Фактов на заседании приво
дилось много. Но при всей 
разности адресов и действую
щих лиц нарушения, а общем- 
то, нетрудно свести к некое
му «общему знаменателю».

Но прежде — еще один 
пример. Кизиладжлойский кар
тофелеводческий совхоз и 
личность его директора чле
на КПСС Р. Гумбатова. Это

на бюро, Гумбатоа заслуживал 
еще а 1987 году, когда оче
редная проверка вскрыла оче
редной «букет» нарушений. 
Но тогда перед увмастным 
заседанием бюро райкома и 
коллегии Госагропрома с хо
датайством за него выступи
ла часть жителей Киэиладжло. 
Ограничились объявлением ди
ректору строгого партийного 
выговора с занесением в учет
ную карточку. И — поставили 
условие: исправить асе нару
шения.

Исправления не последова
ло — скорее наоборот. Под 
нажимом общественности бю
ро райкома а начале нынеш
него года вновь вернулось к 
делам в Киэиладжло. И вновь 
Гумбатов предпринял испытан
ный прием — перед заседа
нием бюро у райкома оказа
лись сотни женщин и подро
стков. С одним требованием: 
снять вопрос Гумбатова с по-

иэменилось, то только не ■ 
сторону исправления. Есть и 
«новости». При осмотре тер
ритории совхоза, прилегающей 
к производственному объеди
нению «Груэнеруд», обнаруже
но полтора гектара земли, ого
роженной пятью рабочими 
объединения. Уже имеются и 
яремянки, явно собираются 
строить капитальные дома...

Отсутствие реакции на этот 
произвол со стороны Гумба
това, учитывая прежний опыт, 
неудивительно. Но удивляет 
хладнокровие и, похоже,, рав
нодушие генерального дирек
тора. члена райкома В. Диди- 
дзе. Он свое бездействие 
объяснил просто: не на моей, 
дескать, все это территории...

Сотни участков на площади, 
числившейся как совхозные 
пастбища, уже поделены ме
жду собой жителями Кизилад- 
жло. Самовольно. Уже завезен 
строительный камень, обозна
чены границы... И все открьі-

ни руководством райотдела 
внутренних дел, ни РАПО, ни 
прокуратурой, ни народным 
судом? Ведь не было назва
но ни одного факта, когда на
рушитель, незаконно захватив
ший участок, был серьезно на
казан, когда было остановле
но незаконное строительство 
дома...

Бездействие оборачивается 
большими потерями, ведь на 
незаконное стронтельстао не
редко отвлекаются государст
венный автотранспорт, меха
низмы, с карьеров вывозится 
строительный камень. И, что 
немаловажно, отвлекается зна
чительное число строителей, 
так необходимых на пусковых 
объектах. Н е р а з решенное 
строительство — источник ни
кем не облагаемых доходов 
«левых» строительных бригад. 
Убедиться в этом нетрудно 
при осмотре лишь одного до
ма, построенного в ІІІулавери 
(территория совхоза «Мего
броба») гражданином И. Ис-

майлоаым. Общая площадь 
застройки — 300 квадратных 
метроа.

А вот теперь о «знаменате
ле» — том самом, к .которому 
сводятся ясе нарушения. Это 
безответственность одних и 
корыстолюбие других. Это — 
вопиющая правовая безграмот
ность, должностная леность 
и наплевательство, кумовство 
и желание угодить «своим лю
дям». Это — застарелое, года
ми культивируемое равноду
шие — а том числа -и к зем
ле. Это—хроническое несоот
ветствие слов делу, намере
ний — их реализации, доку
мента — реальности. «Знаме
натели» эти поистина на раз
деляются на национальности— 
одинаково характерны а при
менении к действиям и гру
зин, и азербайджанцев, и ар
мян, как и представителей 
других народов, населяющих 
нашу землю.

Каков же итог заседания 
бюро, к чему оно пришло? 
Освобождены от занимаемых 
должностей директора хо
зяйств Р. Гумбатоі, Г. Датуна- 
шаили, прадсадаталь исполко
ма Шулаверского сельского 
совета В. Рзаев (он исключен 
из рядов КПСС, привлекается 
к уголовной ответственности). 
В отношении председателя 
РАПО 3. Гоголадзе поставлен 
вопрос перед агропромом 
республики о дальнейшем его 
пребыв а н и и а должности. 
Председателю районного нар
суда Н. Патриашаили, главно
му архитектору райисполкома 
И. Чхеидзе объявлены строгие 
выговора с занесением в учет
ную карточку — им будет от
казано в рекомендации при 
дальнейших выборах и назна
чении на эти посты. Объявле
ны партийные и администра
тивные взыскания еще цело
му ряду лиц.

Бюро выработало стратегию 
и тактику на будущее. Пору
чено Марнеульскому исполко
му райсовета народных депу
татов, прокуратуре осущест
вить строжайший контроль за 
соблюдением земельного, за
конодательства.

Аммран МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зарн Востока»),

Значительные площади под новые чайные ллаитацни от
водятся в колхоза имени Ланина сала Окуми Гальского рай
она. Специалисты республиканского проектного института по 
земпвустройстау «Грузгипрозем» совместив с руководством 
хозяйства намечают эффективные мары по борьба с павод
ками, что позволит освоить бросовые земли по берегу гор
ной раки Окуми.

На с н и м к а :  вверху — специалисты института «Груэ- 
гипрозам» Николай Месхели, Георгий Эгиашвили и главный 
агроном колхоза имени Ланина Карло Джобава исследуют берега раки.

Из экспериментального хозяйства «Дача» сухумского фи
лиала Всесоюзного научно-производственного объединения 
чая и субтропических культур во миогио чаеводческие хо
зяйства республики и Краснодарского края началась отправ
ка саженцев селекционных сортов чая, а также фейхоа, ли
монных н мандариновых деревьев, грецкого ореха.

Н а с н и м к а :  работники экспериментального хозяйст
ва «Дача» Натела Омаиадэе, Заира Гелаития, Иятнхий Муд- 
жири и Наиули Киртадзе отбирают для отправки саженцы 
чая клона «Колхида».

Фото Б. Соколова. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

О Б Н О В Л Е Н И Е
Р Е А Л Ь Н О

На всенародное обсуждение вынесен проект Концепции 
национального развития Грузинской ССР. В нам намечены пу
ти обновления всех основных сфер социально-экономической, 
культурной и общественной жизни. Можно сказать, что Гру
зия впервые за всю свою историю разработала широкомас
штабную программу национального возрождения. Содержа
ние проекта находится в прямой зависимости от нынеш
него экономического состояния республики, ее потенциала. 
В связи с этим корреспондент ГРУЗИНФОРМа обратилась 
с несколькими вопросами к первому заместителю Предсе
дателя Совета Министров Грузинской ССР Отару Квилитая.

— Первый вопрос к вам, 
Отар Владимирович: каково 
сегодняшнее положение а на
роднохозяйственном комплек
се Грузин!

— В последнее врем* не
мало говорится о предкризис
ном и даже кризисном со
стоянии экономики. И не без 
оснований. Об этом свиде
тельствуют статистические дан
ные, это же ощущает каждый 
из нас в повседневной жизни. 
Деформация, негативные тен
денции, затронувшие экономи
ку, мешают процессам обнов
ления, тормозят перестройку. 
Поэтому новые принципы хо
зяйствования, хотя и находят 
поддержку в широких массах, в 
практику внедряются крайне 
медленно. Управлять же по- 
новому, без команд и дирек
тив, методами экономически
ми оказалось не так-то лег
ко. Это — искусство, которое 
каждый руководитель еще 
должен постигнуть. Пока же 
проводимые организационные 
мероприятия желаемых ре
зультатов не приносят. На
пряженная ситуация, сложив
шаяся в народном хозяйстве 
с начале нынешнего года, со
храняется и поныне.

Теперь о конкретном по
ложении дел. Анализ показы
вает, что неблагополучная об
становка сложилась во всех 
сферах народного хозяйства— 
промышленности, сельском 
хозяйстве, строительстве, не 
транспорте. Снизились темпы 
роста объема производства. 
В первом полугодии они со
ставили 103,5 процента вместо 
запланированных 105,1 про
цента. Причем, особенно су
щественный разрыв допустили 
предприятия союзного значе
ния. Не улучшилось положе
ние и в последующие месяцы.

На выполняются наметки и 
по таким важным экономиче
ским показателям, как нацио
нальный доход, прибыль. Вы
соким остается удельный вас 
непроизводительных расходов 
и потерь, когорыа с начала 
пятилетки составили почти 
два с половиной миллиарда 
рублей. И это, на считая ущер
ба, нанесенного стихийными 
бедствиями. Продолжается 
списание дебиторской задол
женности. Так, в прошлом 
году- министерства, объедине
ния и предприятия списали 
40 миллионов рублей. Растет 
число убыточных предприятий. 
Сейчас их насчитывается ужа 
около 500, а потери исчисля
ются сотнями миллионов руб
лей.

На выполняются и договор
ные обязательства, госзаказы. 
По вина 111 промышленных 
предприятий республика недо
получила продукции более 
чем на 50 миллионов рублей. 
Наибольший разрыв допусти
ли предприятия легкой и ме
стной промышленности. И 
это при том, что выполнение

плана по поставкам ныне яв
ляется важнейшим экономи
ческим показателем.

Серьезное положение со
здалось и в сельском хозяйст
ве. Неумелое хозяйствование, 
а также оползни, обвалы, за
суха,- другие стихийные бед
ствия привели к резкому сни
жению производства сельско
хозяйственной продукции.

Не лучше ситуация и в та
ких жизненно важных отрас
лях экономики, как топливно- 
энергетический, строительный, 
машиностроительный комп
лексы.

ных станков, склады завале
ны обувью, одеждой, которые 
никто не покупает. Но отка
заться от вала администра
тивная система управления 

^не торопится.
В том, что реализовать пре

имущества нового хозяйствен
ного механизма в полной ме
ре не удается, виноваты и 
консерватизм немалой части 
хозяйственных кадров, при
верженность к старым мето
дам руководства. Так, мед
ленно изживается уравниловка 
в оплате труда, при этом на
рушаются принципы социаль
ной справедливости.

Не оправдывающие себя 
программы развития той или 
иной отрасли, растущая до
роговизна средств производ
ства, другие расходы — все 
это должно быть подвергнуто 
жесткой оценке общества. 
Тем же целям должно спо
собствовать широкое привле
чение средств населения для 
развития арендного и коопе-

Актуальное интервью
— Значит, по - вашему, 

сколько-нибудь существенных 
сдвигов на произошло ни в 
одной сфоро народного хо
зяйства!

— Это не совсем так. Про
сто на «общем неблагополуч
ном фоне они не видны и 
пока особенно не влияют на 
положение дел. Тем не менее 
скажу несколько слов и о 
положительных моментах, хотя 
их немного и они касаются 
в основном- финансовой сто
роны дела. К примеру, могу 
напомнить, что более чем на 
20 миллионов рублей пере
выполнен план прибыли. Это 
неплохо. Наметились также 
позитивные тенденции и в 
сокращении просроченных 
платежей, хотя их общий 
объем по-прежнему остается 
значительным. К сожалению, 
углубляется диспропорция в 
денежных доходах и расходах 
населения, выполнении кассо
вого плана. Отсюда такое 
трааожноа явление, как эмис
сия, то есть выпуск в обращ» 
ниа необеспеченных денег. 
Недавно обнародовано сооб
щение, что а первом полуго
дии они составили по стране 
девять миллардов рублей, на 
трать больше соответствующе
го прошлогоднего показателя.

— Таким образом, до не
давнего времени понятия 
«эмиссия», «инфляция», кото
рые представлялись нам чем- 
то исключительно заморским, 
затрагивающим кого угодно, 
только ио нас, затронули и 
нашу экономику. В чем же 
истоки инфляции!

— Да, инфляция — это 
грозное заболевание экономи
ки при любом общественном 
строе — затронуло и нас. Ис
токи инфляции многообразны. 
Основной — в хроническом 
преобладании выпуска средств 
производства по сравнению 
с выпуском товаров массово
го спроса. Но есть и другие 
причины пробуксовки нового 
хозяйственного механизма. 
Мы знаем о том, что у нас 
производятся тысячи нануж-

ративного производства, разу
меется, на выгодных для лю
дей условиях.

— Отар Владимирович, со
гласуется ли асе вами сказан
ное с принципами концепции 
обеспечения экономической 
самостоятельности республи
ки!

— Безусловно. Но при этом 
нужен такой экономический и 
общественный механизм, при 
котором рост прибыли обе
спечивался бы только сниже
нием затрат и ни в коем слу
чае не за счет «накручива
ния» цены. Но для того, что
бы добиться реальности, долж- 
на быть полная ответствен
ность коллектива за резуль
таты своего труда, которые 
выносятся на рынок свобод
ной конкуренции товаров. А 
там купят, естественно, не 
только лучшее, но и при тех 
же качествах более дешевое.

Чтобы реформа эффектив
нее работала на перестройку, 
надо смелее и энергичнее из
менять методы планирования, 
пускать в дело финансовые 
рычаги, совершенствовать оп
товые цены, условия оплаты 
труда, все другие звенья хо
зяйственного механизма. Ре
форма требует сочетания раз
личных форм собственности, 
создания гибких и эффектив
ных отношений при использо
вании общественного достоя
ния, становления полнокров
ного социалистического рын
ка. А Закон СССР о государ
ственном предприятии, хотя и 
провозгласил трудовые кол
лективы хозяевами, а объеди
нения и заводы—социалистиче 
скими товаропроизводителя
ми, пока реально не гаранти
рует их экономическую не
зависимость от министерств
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аньше,
инструкций и других подза- 
кбнных ведомственных актов. 
Большие надежды возлагались 
на внутрипроизводственный 
хозрасчет, но в том виде, в 
кауом он в настоящее время 
действует на большинстве

и ведомств. Предприятия, как 
и раньше, находятся в плену

предприятий республики, прі 
вратился по существу в то| 
моэ перестройки: продолж 
юте я излишняя регламент 
ция деятельности подразделі 
ний, тенденции к уравні 
тельности оплаты труда.

— Каковы, по вашему мн< 
нию, конкретные направлен» 
перестройки внутрипроизво] 
ственных отношений!

— Практика показывае 
что при всем разнообразь 
подходов каждое предпри 
тие должно последователь* 
решать ряд задач, включай 
щих совершенствование орг 
низационной структуры пр« 
изводства, формир о в а и и 
сквозной системы плановь 
показателей, разработку деі 

ственной системы учета м< 
термальных ресурсов, внедрі 
ние эффективных органиэ 
ционньіх форм взаимодейств» 
хозрасчетных подразделен» 
на договорной основе, и, ні 
конец, построение новой мі 
тодики формирования среда 
на оплату труда.

— - Наше общество, Оті 
Владимирович, пережиааі 
процесс на только зкономі 
ческого, ио и нравственно: 
обновления. Как увязаны, » 
ваш взгляд, экономика 
нравственность, н есть лн >і 
связь!

— Нравственное начало прі 
сутствуат, а вернее, должи 
присутствовать во всех сф< 
рах жизни общества. К сож, 
лению, а последние десяті 
летия мы мало задумывалис 
над самим понятием нраве 
венности, иначе на дошли б 
до сегодняшнего состояни 
Примеров тому вокруг огрол 
нов множество. Беэнравстваі 
но строить дома, которы 
преждевременно рушатс 
шить обувь, которую ново 
можно носить, изготовлять 
продавать пищевые издели 
приносящие вред эдороаь» 
Это все —  преступления < 
безнравственности, и страши 
они там, что в порочны 
круг вовлечено огромное к< 
іпичвстао людей. 'Расплачив. 
емся за такое положение н 
только мы сами, но и наш 
дети. Недавно, например, 
пресса опубликованы свод» 
Госкомстата Грузии, мэ коті 
рых видно, что а республик 
• последнее время рези 
возросло число желудочно-к 
шечных заболеваний среди ді 
тай. Почему? Догадаться ні 
трудно. А ведь и среди та 
кто сидит а кабинетах и лрі 
нимаат решения, и среди р, 
тующих за социальные' и ины 
свободы на городских пл< 
щадях и скверах, немало лк 
дай, несущих прямую отав 
стввнность за выпуск надо) 
рокачастванной продукции.

Партия и Советы уделяк 
постоянное внимание экож 
мичаским и социальным пр< 
блемам жизни общества. Он 
были в повестке дня XXV 
съезда КПСС, XIX лартийнс 
конференции и Съезда н. 
родных депутатов. На аса идс 
гладко и быстро, как хотело» 
бы. Очень серьезны причі 
ны, породившие этр проблі 
мы. Решать их нужно вмесп 
и коммунистам, и беспарти» 
ным, и ученым-экоиомиста* 
и, конечно же, народным д< 
путатам. всему обществу.
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Пульс планет ы

I «ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!»
«Добро пожаловать, Горбачев! Добро пожало- нужно искать сообща. Дирек-

вать, новое мышление!» — такие лозунги появи
лись в Хельсинки и других городах Финляндии, 
как только была объявлена дата визита М. С. 
Горбачева.
эннны уверены, что пред- 
*щая встреча руководите

лей двух стран послужит даль
нейшему укреплению нашего 
добрососедства, дружбы и со
трудничества. Весь послевоен
ный опыт свидетельствует, что 
советско-финляндские отноше
ния, базирующиеся на Догово
ре о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи 1948 года, 
не подвержены колебаниям 
международной политической 
конъюнктуры. Характерные для 
них взаимное уважение, осмо
трительность и корректность 
стали своего рода хрестома
тийным примером того, как в 
современном мире должны 
строиться отношения между 
государствами с различными 
социально - экономическ им и 
системами. Наличие прочной,

испытанной временем базы 
сотрудничества позволяет с 
уверенностью говорить о его 
дальнейшем развитии в буду
щем. Сегодня такие перспек
тивы представляются еще бо
лее заманчивыми, если учесть 
как процессы обновления, на
бирающие темпы в СССР, так 
и общее оздоровление меж
дународного политического 
климата.

В последние годы на тор
гово-экономических связях ме
жду СССР и Финляндией, осу
ществляемых на основе кли
ринговых расчетов, негативно 
сказалось падение мировых 
цен на энергоносители — ос
новную статью советского экс
порта в Суоми. Выход — и 
в этом обе стороны придер
живаются единого мнения —

тор-распорядитель Финско-со
ветской торговой палаты Хан
ну Эскелинен говорил недавно 
корреспонденту ТАСС, что ог
ромный потенциал двусторон
него сотрудничества еще ни
когда не использовался пол
ностью. Резервы были всегда, 
имеются они и сейчас. Почему 
бы, например, не создавать 
промышленные консорциумы, 
в том числе с участием тре
тьих . стран? Этому ничто не 
препятствует, разве только 
старое, «традиционное» мыш
ление. Большие возможности 
открывают приграничная тор
говля, создание совместных 
предприятий. Слабо использу
ется накопленный Финляндией 
и СССР уникальный опыт про
изводственной коопер а ц и и. 
Нужно всерьез подумать и- о 
возможном участии финских 
фирм в проектах, связанных с 
конверсией советской оборон
ной промышленности, об ис
пользовании научно - техничес

кого потенциала СССР путем 
приобретения лицензий, па
тентов. В общем, руководите
лям двух стран есть что обсу
дить не только в сфере «чи
стой политики», но и в области 
экономического партнерства.

В условиях перестройки нам 
есть что перенять и из опыте 
социа/іьно - экономическ о го  
развитйя Финляндии, в част
ности В организации коопера
тивного движения, народного 
образования, здравоохранения, 
торговли и сферы услуг, уп
равления хозяйством. Подыто
жим эти заметки суждением 
классика: «Многому можно по
учиться у этого народа, его 
молчаливая деловитость тво
рит чудеса». Максим Горький 
написал эти слова о Финлян
дии в марте 1917 года. Сего
дня, когда Суоми входит в де
сятку наиболее развитых госу
дарств мира, они звучат вдвой
не актуально.

(ТАСС, 17 октября).

Г о р я ч и е  т о ч к и
ф  Напряженная обстановка 

сохраняется на оккупирован
ных Иэранлем Западном бере
гу реки Иордан и в секторе 
Газа. Захватчики проводят по
вальные облавы и массовые 
аресты.

Н а с н и м к е :  во время
облавы в Тулькарме.

Телефото АП — ТАСС.
#  СУДАН. Август и сен- . 

тябрь были поистине «черны
ми» месяцами для страны. Од
но за другим обрушивались 
стихийные бедствия: засуха, 
наводнения, саранча, — во 
многие районы Судана они 
принесли голод и лишения.

В результате наводнений, 
последовавших после небыва
лых по своей силе тропиче
ских ливней, затоплены тыся
чи гектаров пахотных земель.
В некоторых провинциях уни
чтожено до 90 процентов по
севов. Сотни тысяч жителей 
Хартума остались біез крова.

Только нашествие саранчи, 
вторгшейся в пределы страны 
из западных и восточных рай
онов Африки после обильных 
дождей, по подсчету специа
листов, принесло значитель
ный ущерб сельскому хозяй
ству, опустошив посевы на 
территории площадью в 2 мил
лиона гектаров.

Серьезной угрозой для жиз
ни суданцев стала нехватка 
питьевой воды. Особенно по
страдало от стихийных бедст
вий женское V  детское насе
ление страны. Из-за отсутст
вия своевременной квалифи
цированной медицинской по
мощи здесь ежегодно умира
ют от различных заболеваний 
около $0 тысяч детей. «Буйст
во» природы усугубило и без 
того тяжелое положение в об
ласти здравоохранения Суда
на.

Н а с н и м к е :  голод и от
сутствие квалифицированной 
медицинской помощи стали 
причинами болезни маленько
го суданца.

Фотохроника ТАСС.

{ Б е с е д а  
| в Совете Министров 
і  Грузинской ССР
I  Установление прямых де- 
в  ловых контактов Е'рузии сI*  Данией станет важной вехой 

в истории взаимоотношений 
двух стран. Об этом говори
лось во время беседы пер 
вого заместителя Председа
теля Совета Министров Гру
зинской ССР Отара Квили- 
т а я 'с  торговым советником 
королевского посольства Да
нии в СССР Свеном Люк- 
ке Шмидтом, который 1Ь 
октября Нанес визит в Совет 
Министров Грузии. Он при
был в республику для про
ведения переговоров по оп
ределению конкретных обла
стей экономического и тор
гового сотрудничества между 

і датскими фирмами и орга
низациями и предприятиями 
республики.

I Подчеркнув, что правц-І тельство Грузии положитель
но рассматривает возможно
сти сотрудничества с Коро
левством Дании в самых раз
ных областях, Отар Квили-Ітая отметил, что расшире
ние прав союзных республик 
открывает широкие перспек
тивы их выхода на прямыеI связи с зарубежными страна
ми.

Свен Шмидт информиро
вал о том, что бизнесмены 
его страны проявляют боль
шой интерес к установлению 
деловых связей с грузински
ми партнерами, который осо
бенно возрос после посеще
ния республики премьер-ми
нистром Дании Шлютером.

По словам торгового пред
ставителя, об этом интересе 
свидетельствует и тот факт, 
что министр иностранных 
дел Дании, получивший при 
глашение Эдуарда Шевард
надзе посетить Советский 
Союз с официальным визи
том в феврале будущего го
да, выразил пожелание побы
вать в Грузии. При этом его 
будет сопровождать большая 
группа датских бизнесменов.

В  ходе беседы были наз
ваны наиболее перспектив
ные направления с-отрудни- 

; чества Грузии и Дании. В 
частности, создание совме
стных предприятий в обла-. 
сти получения и использо
вания нетрадиционных видов 
энергии — солнца, ветра и 
так далее, а также в агро 
промышленном производстве, 
перерабатывающей и маши
ностроительной промышлен
ности. судостроении, созда
нии точных приборов для 
оценки качества выпускае
мой готовой продукции и 
т. д.

(ТА С С ).ПРИСВОЕНИЕ 
ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ

Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР: 

за вклад а развитие здра
воохранения присвоил заведу
ющему нейрохирургическим 
отделением дорожной клини
ческой больницы им. Н. С. 
Кахиани Закавказской желез
ной дороги т. Вашакмдзе 
Гиви Шалвовичу почетное зва
ние «Заслуженный работник 
здравоохранения Грузинской 
ССР».

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ ОБЩЕСТВУ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ?
Социальные вопросы —. одни из главных 

в решении задач перестройки. Это отчетли
во видно и по письмам, приходящим сейчас 
■ редакцию. Люди устали от вечной неустро
енности, решительно не хотят мириться с бю
рократической волокитой в решении жилищ
ных и пенсионных проблем, хронической не
четкой тех илм иных промышленных н продо

вольственных товаров: то мыла, то сахара, 
то мебели, то обуви. И еще их беспокоит во
пиющая правовая незащищенность перед ли
цом торговли или службы быта, которые за
частую, козыряя государственными интереса
ми, навязывают некачественную продукцию, 
не выдерживают оговоренные сроки испол
нения заказов, обсчнтывают, проваляют рав
нодушие, черствость н грубость.

Вот почему у многих чита
телей нашла поддержку выска
занная в передовой статье 
«Покупатель всегда прав» 
(«Заря Востока», 18 июля с. г.) 
*дея о необходимости создать 
» республике, как и во многих 
Других регионах страны, об
щество потребителей, способ
о в  взять на себя обязанности 
защиты прав человека, а чем- 
то ущемленного сферой об
служивания.

Практика показывает, что 
чаще всего конфликт между 
покупателем и сферой обслу
живания возникает из-за низ
кого качества изделий, посту
пающих а продажу. Да, конеч
но, многие предприятия объ
являют гарантийный срок, в 
течение которого обязуются 
безвозмездно устранять неис
правности, но, как правило, он 
не так уж долог, что особен
но коварно, если речь идет о 
сложных в техническом отно
шении товарах.

Это в полной мере ощути- 
ЛѴ пенсионерка из Тбилиси 
а&нна Быданцева, приобрет

шая телевизор «Иверия». Пен
ей* у нее небольшая — 59 руб- 
л»й, поэтому покупала теле- 
аизор в рассрочку и очень 
гордилась им. Но когда про
мелькнули гарантийные полто
ра года, начались для нее не
стоящие мытарства. То и де
по телевизор портится. «При
едят теЛемастера, — пишет 
°на, — плачу по 15—20 руб- 
л*й, а толку никакого. Для 
меня телевизор — это жизнь, 
0трываю от своего питания 
Деньги на ремонт. Как горько, 
обидно, что некоторые люди 
не дорожат рабочей честью. 
А яедь надо, чтобы наша лю
бимая Грузия процветала во 
*сех отношениях не только 
Дома, но и на мировом рынке».

Надо думать, что на Тбилис
ском телевизионном заводе

услышат эти искренние поже
лания процветания и сделают 
соответствующие выводы на 
будущее. Но как быть постра
давшей по милости бракоде
лов пенсионерке сегодня? Ко
нечно, есть соответствующая 
статья в Уголовном кодекса 
об ответственности предприя
тия за .выпуск недоброкачест
венной, нестандартной или не
комплектной продукции. Праа- 
да, применяется она почему- 
то крайне редко. Мало помо
гает покупателю, столкнувше
муся с браком, и торговля, ру
ководствующаяся «Правилами 
обмана товаров», главный 
смысл которых — максимально 
усложнить возможность заме
ны некачественного изделия. 
И, наконец, ремонтная служба 
зачастую вместо помощи по
требителю тоже добавляет 
лишние мытарства, не неся 
никакой ответственности за 
качество ремонта и сроки ис
полнения. О своей длитель
ной тяжбе со службой быта 
поведал • своем письме жи
тель села Джиниси Цалкского 
района Дмитрий Эминов. Еще 
в феврале нынешнего года он 
купил в Кущинском хозмаге 
холодильник «Орск-8». Он ока
зался с заводским браком, и 
через 10 дней работы вышел 
из строя мотор. Ремонтер 
комбината бытового обсл)Вки- 
вания Цалкского района обе
щал в кратчайший срок устра
нить неисправность, но тут вы
яснилось, что моторов таких 
комбинат уже длительное вре
мя не- получал. Началась бес
конечная переписка. Наконец, 
27 июля Д. Эминов получил 
срочную телеграмму из «Груэ- 
рембыттехники» с указанием 
директору районной ремтех- 
ники «срочно направить ма
стера по указанному адресу и 
отремонтировать гр. Эминову 
Д. С. гарантийный холодиль

ник «Орск-8». Результаты со
общить письмом». Но прошла 
неделя, другая... Мастер так 
и не явился. «Я педагог, имею 
35-летний партийный стаж, — 
пишет Д. Эминов, — и сей
час с горечью убедился, что 
мы живем без закона, но со
весть-то должна быть у чело-, 
века? Неужели и ее мы поте
ряли?».

Сейчас все ждут принятия 
Закона о качестве и защите 
прав потребителей. Проект 
его, опубликованный для об
суждения, вызвал немало кри-

Как нас 
обслуживают

тических замечаний и пред- - 
ложений. Хочется надеяться, 
что самые важные из них 
Съездом неродных депутатов 
будут учтены и обеспечены 
-твердые гарантии охраны прав 
всех и каждого потребителя. 
Рассчитывает на это и наша 
читател ь н и ц а из Тбилиси 
М. Свидлова, приславшая ■ 
редакцию обертку от плитки 
шоколада «Спорт», выпущен
ной объединением «Тбилкон- 
дитер» без всяких признаков 
даты изготовления. Она спра
ведливо указывает на то, что 
такая «небрежность» пред
приятия создает возможность 
нерадивым продавцам сбывать 
залежалую, нередко даже чер
вивую продукцию и подвер
гать опасности здоровье де
тей.

Конечно, иметь полноцен
ный действенный Закон о ка
честве и защите прав потре
бителя крайне важно, но при 
этом необходимо создать и 
четкий механизм его дейст

вия, а также контроля за реа
лизацией п р о в озглашенных 
прав. И здесь, думается, не
заменима такая организация, 
как общество потребителей. 
Именно в ее рамках можно 
создать независимую экспер
тизу качества продукции и ус
луг, организовать правовую 
учебу людей, а при необходи
мости и помочь им подать иск 
в суд на производителя бра
кованного товара.

Особенно это важно в свя
зи с сегодняшним загрязнени
ем большинства сельскохозяй
ственных продуктов избыточ
ными дозами нитратов и ни
тритов. Озабоченная этими 
проблемами наша читательни
ца Л. Метонидзе спрашивает: 
«Если в летнее время благо
родную миссию проверки про
дуктов взяли на себя студен
ты, то что будет в зимний 
период, когда в закрытом 
грунте нитратов еще больше? 
И как обходиться без молоч
ных продуктов нашим детям 
и внукам, если врачи не ре
комендуют принимать молоко 
беременным женщинам?»

К сожалению, по-настояще
му действенный контроль за 
содержанием нитратов и дру
гих химических соединений в 
сельскохозяйственных продук
тах пока не налажен, особен
но на рынке, и, думается, тру
дящимся через общество по
требителей надо настойчиво 
добиваться создания незави
симой экспертизы, способной 
оперативно откликаться на 
просьбы людей и выявлять 
случаи грубых нарушений нор
мативов.

Трудно просто перечислить 
все аспекты взаимоотношений 
между потребителем и про
изводителями товаров и ус
луг, где могла бы оказаться 
полезной, а то и просто неза
менимой помощь общества 
потребителей. Наших читате
лей волнует не только каче
ство товаров, но и уровень об
служивания. К примеру, вете
рана М. Картвелишвили воз
мутила грубость работников 
магазина «Сантехника», рас
положенного на пр. Важа Пша- 
вела, которые наотрез отка
зались помочь покупателю со-

О Д Н О Б О К А Я
Г Л А С Н О С Т Ь

Существует закон, по которому лица, организации или дан... автору и выслан по его
учреждения, критикуемые ■ газете, должны в определенный основному месту работы. Сей-
срок дать на страницах той же газеты убедительный, ергу- час не будем разбираться а
меитированный ответ с изложением своей позиции по дан- том, насколько устраивает аа-
ному вопросу. тора и редакцию данный от

вет. Отметим просто тенден-
Пока эта норма — един- ком. В общем отделе (заве- цию; делать все, чтобы ответ

ственная гарантия действен- дующий —• С. Дарсавелидэе) не попал На страницы газеты,
ности журналистских выступ- на этот раз поступили «твор- неоднократно выступала 
ленни, гарантия того что го- чески»: ответ УКСа передали ^  Восіі ; к„  по повод7у от_ 
лос наших авторов будет ус- одному служащему жилищно- 7 ТВИ>| какой-либо информа-
лышан теми, к кому они об- го отдела, а нашу статью с ^  о мвстонахождвнии"  пв.
ращаются. Может быть, с раз- напоминанием о необходимо- * ативов. тбилгорисполком, его
витием народовластия, форми- сти ответа -  другому. Те- ^  н# посчитаРли нужныД от.
рованием демократичных, и парь тот, кто имеет ответ из
полновластных Советов вопро- УКСа, не знает, что эта бу- удивлены увидев на при-
сы хозяйственной жизни мень- мага имеет какое-то отноше- СА
ше будут подниматься на ние к редакции, а тот, кто
страницах газет и начнут имеет бумагу из редакции, опвоативам Тбилиси Выясня-
звучать на сессиях местных Ждет ответа из УКСа. Все это "ГГи сп о лко м е  -  ч\о ж і за-
органов самоуправления. Но продолжается четыре месяца, ег0 оаботников пое-
пока этого не произошло, та- и самое интересное, что оба *7Т. л*»»ть
кн . . .п р о * . ,  и П О Д , ,с жгу- служащих жилищного отдела
чие, выплескиваются на лечат- сидят за соседними столами п .„ а ., .
нь.; полосы. Что же происхо- в одной н той же комнате. в“ ,,е" ” Ь Л \ т о
дит дальше? К сожалению, Естественно, что до решения в феврале, сегодня в испол-
го р аздГТбыстр7еРвСп « ^ ” внТх • ° " Р ОСО“ АОЙдет еще коме не работают. А у нас,

брать приобретенный ею раз
борный металлический столик. 
В своих письмах читатели про
тестуют против бесцеремон
ных обсчетов в пунктах прие
ма стеклотары, в частности, 
расположенных в поселках 
ТЭВЗ и Мухиани. Другие ста
вят вопрос о том, что неко
торые предприятия искусст
венно взвинчивают цены на 
якобы улучшенные по качест
ву и модности товары, жалу
ются на то, что в погоне за 
прибылью происходит вымы
вание товаров дешевого ас
сортимента из товарооборота. 
Очевидно, многое могут сде
лать общества потребителей 
и для изучения причин дефи
цита тех или иных товаров, 
анализа общественного мнения 
об уровне цен и стандартах, 
потребительских свойств то
варов и услуг, качества .тор
гового и бытового обслужива
ния.

Как известно, Политбюро 
ЦК КПСС поддержало идею 
создания общества потребите
лей. Образованы его подраз
деления во многих городах 
страны. Причем в качестве уч
редителей выступили ВЦСПС, 
ЦК ВЛКСМ, Комитет советских 
женщин, Советский детский 
фонд им. В. И. Ленина, Всесо
юзное общество ветеранов 
войны и труда, Союз научно
инженерных обществ и Союз 
журналистов СССР. Активное 
участие а организации обще
ства приняли представители 
Госкомитета СССР по науке 
и технике, Госстандарта, Мин- 
торга, Центросоюза, Союза 
дизайнеров, Минюста, а так
же • представители органов 
массовой информации.

И только у нас в республи
ке дальше разговоров дело 
пока не пошло. Опять в кото
рый уж раз ответственные ли
ца ждут каких-то особых ука
заний сверху, принятия Зако
на о качестве продукции и за
щите прав потребителей, со
ответствующих рекомендаций. 
А может, лучше самим съез
дить к инициаторам, вникнуть 
в накопленный уже опыт, по
пытаться найти собственный 
подход к делу?

Спартак ГРАЧЕВ.

сил. Перестройка идет пятый 
год, Ъ уже создан целый на
бор приемов и способов из
бегать неприятных объяснен 
ний на страницах газеты. Об 
этих приемах и хочется по
говорить подробнее.

19 февраля наша газета под
нимает вопрос о том, что 
Тбилгорисполком не спешит 
применять на деле правитель
ственное постановление, раз
решающее в качестве стиму
ляции жилищного строитель
ства выделять 10 процентов 
возводимых квартир самим 
строителям. Известно, что с 
жилищным строительством в 
Тбилиси далеко не асе в по
рядке: -не выполняются пла
ны, не хватает мощностей, ка
чество работ низкое. Почему 
не применяет исполком меру, 
которая может поправить по
ложение? В статье «Из проры
ва за счет срыва» на примере 
ДСК-5 Тбилгорстроя показано, 
что правильное применение 
постановления могло бы ока
зать хорошее воздействие на 
эффективность работы. Ждем 
ответа. Проходит месяц, дру
гой, третий — ответа нет. 
Наконец узнаем, что Тбилгор
исполком в счет своей задол
женности строителям по это
му постановлению выделил 
им несколько домов. Думаем, 
что теперь ответ будет полу
чен. Нет, нет ответа. Начина
ем разбираться, в чем же де
ло? Оказывается, статья, в ко
торой вопросы ставятся перед 
исполкомом, переслана по
следним для реагирования... 
в Тбилгорстрой. То есть туда, 
где и возник этот вопрос, 
где с нетерпением ждут ре
акции самого исполкома. В 
течение восьми месяцев мы 
ждем, когда компетентные и 
ответственные лица изложат 
свою позицию по данному 
вопросу, но, очевидно, уже 
не дождемся. Итак, прием 
первый: если перед тобой 
ставится проблема, переложи 
ее решение на того, кто ее 
ставит.

Другой пример. 23 мая в 
«Заре Востока» появляется 
статья «Уходят от решения». 
Опять речь идет о кварти
рах — на этот раз о выделе
нии жилого фонда для одного 
из тбилисских предприятий. 
Чтобы выяснить, почему газе
та не получила никакого отве
та ка эту статью, потребовалась 
почти неделя. В конце концов 
установлено, что письмо по
лучил общий отдел Тбилгор- 
исполкома и препроводил 
его в исполкомовское Управ
ление капитального строитель
ства. В управлении посчитали, 
что статья находится вне пре
делов компетенции УКСа и 
отправили обратно в испол-

По следам наших выступлений
очень не скоро, поскольку за 
треть года бумага описала
круг по инстанциям, обросла 
четырьмя «исходящими» но
мерами, но с совершенно ну
левым результатом.

Нечто подобное начинает 
происходить со статьей «Ком- • 
бинат вредит здоровью», опу
бликованной в газете 13 ию
ня. На этот раз мы были опыт
нее, и не стали дожидаться 
завершения круга— «поймали» 
нашу статью в Главном архи
тектурно-планировочном уп
равлении Тбилиси. Как и, сле
довало ожидать, в резолюции 
управления значится: «Пере
нос комбината на другую тер
риторию в нашу компетенцию 
не входит». Теперь нам оста
ется подождать, пока извест
ная своей оперативностью 
тбилисская почта вернет эту 
резолюцию обратно в испол
ком, откуда она отправится в 
очередное многомесячное пу
тешествие — например, в го
родскую санэпидстанцию. Ре-- 
зультат можно предвидеть: 
где-нибудь в пожарном уп
равлении бумага затеряется 
окончательно, а если этого не 
произойдет, то вся эта мно
гоэтапная переписка окажет
ся в папках у самых разных 
людей, каждый из которых не 
будет знать ни начала этой 
истории, ни ее предполагае
мого конца. Таким образом, 
выявляется второе правило 
для эффективной борьбы с 
газетными выступлениями: 
в ответ на вопрос, требую
щий немедленной реакции, ус
троить длительную переписку, 
и прежде всего направлять 
етатью для реакции тем, от 
кого решение поставленного 
вопроса зависит меньше все
го.

Если два этих приема ис
пользовать по каким-то об
стоятельствам затруднительно, 
то это еще не беда. Во-пер
вых, можно положиться на 
почту: в нашей практике есть 
случаи, когда редакция высы
лает в адрес различных ор
ганизаций свои статьи, но по
том выясняется, что эти статьи 
организациями не получены, 
утеряны, не зарегистрирова
ны.

Можно использовать и та
кой прием, который был ис
пользован в Тбилгорисполко- 
ме после публикации статьи 
«Книги в воде» от 19 марта. 
Поинтересовавшись, отчего нет 
ответа на эту острую публи
кацию, мы узнали, что ответ

как известно, перевод чело
века на другое место работы 
означает автоматическое пре
кращение всех дел, с ним свя
занны*^ на прежнем месте.

Наконец, есть еще «один 
«золотой прием», который ра
ботает без осечек. Можно его 
назвать условно — «пальцем 
■ небо». Газета публикует ма
териал «Возвышающий ду
шу» —• о судьбе тбилисского 
Дворца торжеств. Было это 
5 мая. Нам, напрй>*ер, было 
интересно узнать мМнѴф Тбил- 
горисполкома по вЪгіросам, 
связанным с двРрцом. По
скольку такое мнбНййГ не бы
ло выражено, начинаем раз
бираться. В конце концов на
ходим в Управлении культуры 
папку, в которой есть копия 
статьи. Владелец папки начи
нает загадочно показывать 
пальцем в небо — материалы, 
мол, все переданы «наверх». 
Если точнее — в Совет Мини
стров. Ну и что? В статье бы
ли четко поставлены вопро
сы именно к Тбилгорисполко- 
му как владельцу дворца. Да
же если им начнет занимать
ся ООН, закон остается зако
ном: ответ должен быть дан 
редакции.

Почему мы настаиваем на 
соблюдении этого правила? 
Потому, что гласными должны 
быть не только вопросы граж
дан, но гласной і должна быть 
и позиция должностных лиц 

>івсех рангов. Только когда они 
гласно выразят свою позицию, 
публично откажутся или согла
сятся рассматривать вопросы, 
которые ставят люди в газе
те, — только тогда можно бу
дет преодолеть бюрократиче
ские препоны. Анонимность — 
главное оружие бюрократа, 
канцелярские тайны — глав
ная крепость. Пока же глас
ность у нас получается не
сколько однобокой.

Между прочим, в Тбилгор- 
исполкоме есть специальный 
отдел, который должен дер
жать реагирование на подни
маемые в прессе вопросы на 
контроле (завед у ю щ и й — 
И. Тхелидэе). Работает этот 
отдел, как вы видите, плохо. 
Сегодня печать призывают ве
сти диалог со всеми слоями 
общества, отражать на своих 
страницах всю палитру мне
ний. К сожалению, кое-кто сво
бодному диалогу предпочита
ет канцелярскую волокиту.

Алексей ГЛУРДЖИДЗЕ.

ВО ИМЯ МИЛОСЕРДИЯ
Ассоциация инвалидов при Всегруэинском обществе Ру

ставели сообщает, что в середине ноября с. г. состоится на
учно-практическая конференция на тему: «Инвалиды и об
щество». Создан организационный комитет конференции под 
председательством президента ассоциации инвалидов Зазы 
Сихарулидзе.

Организационный комитет 
Просит заинтересованные ор
ганизации и граждан .прислать 
свои соображения в виде те
зисов доклада до начала но
ября с. г. по адресу: 380008, 
Тбилиси, пр. Руставели, 37, в 
организационный комитат рес
публиканской научно-практи
ческой конференции.

В связи с предстоящей кон
ференцией к о р респондент 
ГРУЗИНФОРМа беседует с 
президентом ассоциации инва
лидов Зазой Сихарулидзе:

— Скажите, пожалуйста, как 
будет вестись работа респуб
ликанской научно-практической 
конференции!

— Прежде всего хочу от
метить особое внимание и 
сердечность, которыми окру
жила наша общественность 
деятельность ассоциации ин
валидов. Правда, наша ассо
циация создана совсем недав
но, но уже чувствуем тяжесть 
взятых на себя обязательств. 
С каждым днем растет поток 
писем, постоянно звонит теле-

| фон. Уже в нескольких орга
низациях, в частности, в про
изводственном объединении 
имени Димитрова, Онкологи
ческом центре, Институте за
щиты растений прошли собра
ния с целью создания первич
ных ячеек ассоциации инвали
дов. Скоро пройдут учреди
тельные конференции регио
нальных организаций ассоциа

ции. В ближайшем будущем, 
надеемся, Совет Министров 
Грузинской ССР примет поста
новление об открытии само
стоятельного банковского сче
та нашей ассоциации. Многие 
организации и граждане изъя
вили желание перечислить 
средства на наш счет.

О п е р е ж а я
событие

Ассоциация намерена про
вести конференцию совмест
но с Академией наук респуб
лики, Госкомиздатом, ассоциа
цией врачей и спортобщест- 
вом «Шевардени». Думаем из
дать тезисы докладов.

— Вы сказали о письмах 
граждан. Как реагирует* и* 
эти письма!

— С помощью прессы мы 
хотим сообщить' всем авторам 
писем, что создана весьма ав
торитетная комиссия по рас
смотрению заявлений и жалоб 
инвалидов, в состав которой 
входят люди республики, как 
«формалы», так и «неформа
лы». Соответствующая служба 
нашей ассоциации готовит ма
териалы для передачи этой 
комиссии.

— Учитывая пожелания сво

их членов, ассоциация инвали
де» решила выдвинуть вашу 
кандидатуру а депутаты буду
щего Верховного Совета Гру
зни. Что вы намерены сделать, 
если вас выберут!

— В первую очередь, хочу 
поблагодарить за столь высо
кое доверие и поддержку. 
Избрание представителя нашей 
ассоциации в Верховный Со
вет явится еще одним под
тверждением делового отно
шения общественности рес
публики Ъ инвалидам.

Мы уже приступили к раз
работке концепции инвалидов, 
на основе которой, если меня 
изберут депутатом, на рас
смотрение и утверждение Вер
ховного Совета представим 
законопроект об инвалидах. 
Подобного закона советская 
практика не знает. Мы долж
ны учесть богатый опыт зару
бежных стран в этом деле.

Наши версии концепции ин
валидов и соответствующего 
законопроекта предвар^тель-. 
но будут опубликованы в пе
чати для всенародного обсуж
дения.

По официальным статистиче
ским данным, в нашей респуб
лике проживает и работает 
свыше 183 тысяч инвалидов, 
что составляет приблизитель
но 3 процента всего населе
ния. Эта тревожная цифра яс
но говорит о нелегком бре
мени ответственности ассоциа
ции инвалидов перед грузин
ским народом, республикой. 
Мы не пожалеем ничего, что
бы а кратчайший срок добить
ся улучшений жизни и быта 
инвалидов. Теперь самое глав
ное — начать дело...
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ГИМН ЛЮБВИ 
И СВОБОДЕ

Вот и закончились гастроли прославленно
го Ленинградского театра опоры и балета 
леи С , М, Кирова. Начались же они не спек
таклем. а возложением коллективом театра 
цветов на проспекте Руставели а память 
жертв 9-го апреля. А вечером был показан 
балет «Витязь в тигровой шкуре*, которого 
с нетерпением и любопытством ждал зри* 
те ль. Оба чувстве понятны. «Витязь в тигро

вой шкуре* уже пятый год идет на сцене Ки
ровского театра, побывал во многих странах, 
снискал признание, а здесь, на родине Ру
ставели, он был еще неизвестен. Любопыт
ство іив вызвано тем, что беспредельна поэ
ма, как и велик гений ее создателя, и пото1- 
Му трудно представить произведение, адек
ватное первоисточнику.

Понимая всю сложность за
дачи, авторы балета, вдохнов
ленные гуманистической идеей 
поэмы, обратились к одной, 

•но доминирующей теме — 
теме любви. Во имя этого чув
ства, желая воспеть его, и соз
дан балет «Витязь в тигровой 
шкуре». „

...Зазвучит в притихшем за
ле увертюра, и слух наш мгно
венно станет неравнодуш
ным — столь нетрадиционно, 
своеобразно звучание музы
ки, явно не рассчитанной це 
легкость восприятия. Она сов
ременна, напряженно-эмоцио
нальна и дает возможность 
балетмейстеру О .. Виноградо
ву создать танцевальные ком
позиции4 не менее своеобраз
ные и оригинальные.

О. Виноградов, судя по его 
работам, человек,. легко иду
щий на эксперимент, не ис
ключающий риска. Отсюда и 
противоречивость оценок его 
творчества—  от полного прия
тия до непонимания.

Хореография «Витязя-.» во
брала в себя множество сти
лей и направлений — это сво
бодная пластика и акробати
ка, умелая» тонкая трансфор
мация элементов школы ака
демического танца и пряность 
восточной хореографии.

Профессионализм молодых 
артистов балета Т. Ариекииой, 
А . Алиева дают возможность 
хореографу выстроить завер
шенные скульптурные комби- 
иеции, но порой возникало 
желание, чтобы образы Не- 
стан-Дарвджан и Тарнэла, ко
торые они воплощали, были 
бы более полнокровны, насы
щены живым человеческим 
чувством» В этих качествах 
нельзя отказать Ё. Евтеввой 
(Тинатин), С . Вйхареву (царе
вич Кеджей) и Е. Неффу (Ав
тандил).

Художник Т. Мурванидзе 
прразил щедростью фантазии 
и смелостью замысла. Здесь 
роскошь костюмов й сдержан
ность панорам, сочетание от
влеченного и национального 
начал. Умение создавать не
обходимую атмосферу, эффект 
и-настроение и глубокое эжн 
нив специфики хореографиче
ского искусства.

Разнообразие стилей, жаи- 
рое, поиски нового пластиче
ского языка, смелый экспери
мент и верность традициям — 
все мы могли увидеть за не
делю гастролей кировцев.

Мир великого Баланчина 
ожил в «Шотландской симфо
нии» на музыку III симфонии 
Ф . Мендельсона, интерпрети
рующей образы эпохи роман
тизма. Взгляд балетмейстера 
в прошлое чуть ностальгичеи 
Я одновременно полон опти
мизма. Старинные образы не

кой «Адажио» Т. Альбинони, 
в постановке Б. Эйфмана с 
сольной партией в исполнении 
Е. Неффа и остроумным эст
радным номером на музыку 
Д . Шостаковича (хореография 
Д . Брянцева).
. А  память все же возвраща
ет нас к открытию гастролей 
ленинградцев, к тому перво
му вечеру, когда О. Виногра
дов сказал притихшему залу 
о желайии приехать к нам и 
о том, как трудно было осу
ществить его , из-за строгого 
гастрольного расписания те
атра.

При первой же возможно
сти театр приехал, желая быть 
с нами в нелегкие дни. Про-

Г о с т р о п и
роческими оказались слова. За 
день до конца гастролей Ле
нинградского театра на Гру
зию обрушилось еще одно го
ре — не стало человека, чье 
имя воспринималось символом 
преданности идее. '  В вечер

гие подчиняются. Да еще как 
подчиняются! Как стройны ря
ды мужского кордебалета, ка
кой унисон их движений, до
веденный до автоматизма, как 
ладно маршируют они по сце
не. Но вот прервется кажу
щаяся гармония. Один из мат
росов нарушит что-то в суро
вом, отлаженном механизме 
корабельного распорядка, и 
начнут испуганно метаться в 
его руках сигнальные флажки, 
как крик о помощи. Она не по
дойдет, матроса не станет. 
Лишь боль и сочувствие — вот 
и все, на что способны его 
товарищи, неохотно передавая 
его в руки услужливой, безот
казной смерти.

Далее условность театраль
ного действия войдет в свои 
права: на корабль спустятся 
золотистые шторы и хрусталь 
люстр. Появятся они — силь
ные мира сего в белоснеж
ных, расшитых золотом костю
мах, и будут они танцевать 
подобие канкана — то есть 
то, что никогда бы не позво
лили себе их реальные прото
типы. Но Виноградов знает, 
чего он хочет. Он высветит 
саму сущность этих людей.

14-го все же был дан спек
такль — спектакль, в котором 
торжествовала идея свободы.

Когда О. Виноградов, не
сколько лет назад ставил ба
лет «Броненосец «Потемкин», 
он не мог знать, какой неожи
данностью обернется его за
мысел годы спустя. Но интуи
ция художника — нечто из 
сферы необъяснимого...

Сцена—гигантский корабль, 
его борта уютно притули-

полиены новым смыслом, но лесь Смерть — такая традици-
. . А . . . . .  . . и І А  в е г и  а* П П Д -  м и и а я  Г К Л Г Л И  и А П А П А М . I  Т Ѵ ~неизменно чувство тяги к пре
красному. Это чувство доро
го И4 артистам ленинградского 
беПета, воплотившим на сце- 
н е  гармонию и летучие ассо
циации, присущие стилю Ба
ланчина.

Н. Куиакова и К. Заклии- 
Скйй предстали в «Пахите» — 
сложном, виртуозном дивер
тисменте, где классический та- 
<ец льется и переливается 

всем своим многоцветьем и 
в котором столь органичны и 
свободны солисты Кировского 
балета.

Великоле п н у ю балерину 
Г. Мезенцеву мы увидели в 
«Умирающем лебеде» К. Сен- 
Санса и призрачной классике 
«белого акта» «Баядерки». Ба
лерину, обладающую такой 
яркой индивидуальностью, что 
каждое прикосновение ее к 
знакомому хореографическо
му рисунку рождает ощуще
ние пераозденности.

«Теин» — шедевр блиста- 
Петипа. Здесь

онная, с косой, черепом, в ту
скло мерцающем балахоне. 
Расколется корабль и откроет 
нам свои недра, будничность 
своей жизни. Серой, безликой 
массой предстанут матросы, 
на их унылом фоне контраст
ными пятнами ярко будут вы
деляться офицеры в элегант
но-строгих формах. Их мало, 
но им безропотно подчиняют
ся эти — а серой робе. Они 
чистят и драят, четко выполня
ют приказы.

Оказывается, хореографи
ческий театр способен вопло
тить свойствен н ы м и  лишь 
ему выразительными средства
ми антибалетную, казалось 
бы, темуі Но Виноградов, мыс
лящий танцем, видит лик сво
его божества всюду, и потому 
ему сподручно заставить «го
ворить» на своей родной лек
сике любую ситуацию. И ни
чего. Будет и логика, и мысль— 
порой прямолинейная, пла
катная, с таким же эффектом 
воздействия—и прекрасно про-тельиого М. ..«тип .. дума„ н„  режиссура,

роль кордебалета соперника- \  д . йетвие постепенно 
ет с ролью солистки, и гля- ш м н т  нашим . нима| 
дя на этот божественный уни
сон танца, еще раз убежда
ешься в справедливости вос
торженных эпитетов, посвя
щенных кордебалету Киров
ского театра.

Несколько эклектично про
звучало концертное отделе
ние, где старинная хореогра
фия па де труа из «Феи ку
кол» соседствовала с совре
менной, тревожной стилисти-

эав-
ладевает нашим вниманием. 
Смерть зачастит на корабль, 
станет этаким «почетным чле
ном» экипажа. Офицеры бу
дут легко отдавать в ее страш
ные объятия очередную жерт
ву из серой матросской мас
сы. И будет она на каком-то 
ирреальном фоне танцевать 
свой зловещий танец. Креп
ка броня корабля, уверены в 
себе офицеры, незыблем по
рядок. Одни властвуют, дру-

Веселье и гротеск этой сце
ны еще больше подчеркивают 
трагичность матросского бы
тия. Они все еще послушны, 
глуша в зародыше возникаю
щий робкий первый протест. 
Бессмысленно все — силы не
равны. И будут терпеть, и бу
дут стенать до той поры, по
ка р х  не заставит всемогуще
ство приказа уничтожить бун
тующих женщин и детей. И 
пойдет косить хрупкие фигур
ки старая наша знакомая с ко
сой. И’ поймут, наконец, ма
тросы, к чему привела покор
ность. И вспыхнет протест оч
нувшихся, и будет он беспо
щаден.

Оказывается, как красив че
ловек, сбросивший оковы! Нет 
серой безликой массы. А есть 
лица людей, обретших свобо
ду. Из оркестровой ямы неза
метно и нежданно вырастет 
оркестр, и зазвучит ликующая 
музыка на самой авансцене, 
а эти, счастливые, с громким 
криком бросятся в зал и бу
дут лететь с простертыми ру
ками мимо нас, провожаемые 
ошеломленными нашими ап
лодисментами. Они, эти апло
дисменты, — б а л  етмейстеру 
О. Виноградову, артистам ба
лета, художнику М. Мурвани
дзе, композитору А. Чайков
скому... И самой свободе! Из
вестный совете к и й  критик 
В. Гаевский как-то заме
тил, что О. Виноградов не без
рассуден, но смел. Позволю 
себе продолжать мысль. Он 
мужествен и честен. Это 
человек, имеющий свою пози
цию — и балетмейстерскую и 
гражданскую, умеющий отстаи
вать ее. В наше сложное, труд- 
нопредскаэуемое время — это 
достойно уважения!

Нелли ШУРГАЯг 
искусствовед.

*  •  *
Н  ̂ с и и м і к е :  сцена иэ

балета А. Мачавариани «Ви
тязь в тигровой шкуре».

П р о и с ше с т в и я
ВОЗБУЖДЕНО УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

14 октября' в 21 час 45 ми
нут, в следовавшем иэ Баку 
по перегону между станциями 
Тбилиси - Узловая — Тбилиси- 
Пассажирская грузовом поез
да под номером 2.004, вслед
ствие утечки бензина загоре
лись цистерны с бензином мар
ки АИ-93.

— Для тушения пожара, — 
сообщил корреспо н д е н т у  
ГРУЗИНФОРМа начальник Гру
зинского управления внутрен
них дОл на транспорте Тенгиз 
Эпиташвили, — на место про
исшествия были направлены

силы управления пожарной 
охраны МВД республики и 
пожарный поезд управления 
Закавказской железной доро
ги. Электровоз, часть цистерн 
и вагонов были отцеплены от 
состава. Однако пожар пере
кинулся на другие вагоны с 
народнохозяйственными гру
зами. Во время тушения по
жара горящие вагоны покати
лись в сторону станции Тбили- 
си-Пассажирская и столкну
лись с отцепленными от ука
занного состава вагонами. В 
результате этого 13 вагонов

сошли с рельсов и опрокину
лись.

Благодаря с о г пасованным 
действиям пожар был ликви
дирован, обеспечена охрана 
материальных ценностей, а 
также не допущено распрост
ранение огня на близлежащие 
дома. Человеческих жертв 
нет. В настоящее время дви
жение поездов восстановлено. 
По данному факту возбужде
но уголовное дело, расследо
вание причин пожара ведет 
Тбилисская транспортная про
куратура.

Э КОЛОГИЧЕСКОЕ равновесие водной среды Черного 
моря серьезно нарушено. Естественно, что это вызы
вает тревогу специалистов различных стран, их насе

ления. Некоторые ученые даже считают, что морю грозит 
биологическая .смерть.

В самом деле, если не бу
дут предпринять* радикальные 
меры, этот пессимистический 
прогноз может превратиться в 
реальность. На чем основано 
это утверждение? Прежде все
го на том, что содержание 
свободного кислорода в чер
номорской воде начало резко 
сокращаться. А это значит, что 
а недалеком будущем ее сре
да может превратиться в без
жизненную реактивную.

Еще в древности было из
вестно, что водные' пласты 
Черного моря сильно расслое
ны (Ариан и др.). ;  Причиной 
такого расслоения водной тол
щи являются его особые гид
рологические условия. Соле
ная вода, которая поступает 
непрерывно через Босфорский 
пролив, образует нижний слой, 
в то время как пресная оста
ется на поверхности. Отсутст
вие вертикальных течений и 
естественного Притока орга
нических веществ вызвали со 
временем кислородный голод 
в глубинных слоях Черного мо
ря, где распад их происходит 
только за счет содержащегося в 
серных соединениях молеку- 
лярно связанного кислорода. 
Это привело к формированию 
мертвой сероводородной мас
сы воды, которая составляет 
9/10 объема бассейна Черно
го моря. А ведь только в вер
хнем 100—200-метровом слое 
воды протекают жизненные 
процессы.

За последние 25—30 лет 
сероводородный слой под
нялся в среднем на 60 мет
ров, а кислородный — утон
чился на 50—150 метров. 8 
ряде районов Черного моря

обнаруживается «вырывание» 
сероводорода на поверхность. 
В результате исчезли многие 
живые организмы, в том чи
сле отдельные виды рыб 
(скумбрия и др.).

Естественно, ставится воп-

На совещании экспертов в 
Бухаресте в ноябре 1988 года 
впервые была представлена и 
Турция, предложившая альтер
нативный проект конвенции, 
базирующийся на тексте Бар
селонской конвенции.

25—27 июля 1989 года а Мо
скве состоялось . очередное 
совещание экспертов СССР, 
НРБ, СРР и Турции. Председа
телем московского совещания 
был избран’ глава советской

_ Природа и мы -

имеет буровые установки и 
платформы и со дна его про
изводит добычу нефти, дли
тельное время пыталась вы
вести буровые установки и
платформы за рамки конвен
ции. На московском совеща
нии она согласилась в поня
тие «суда» включить плат
формы.

Но остались некоторые раз
ногласия по вопросу об орга
низационной структуре. Деле-

У  М О Р Я  —  
МОРЕ ПРОБЛЕМ

рос: как же быть? На это мо
жно ответить определенно: не
обходимо объединить усилия 
причерномор с к и х стран — 
СССР, Болгарии, Румынии и 
Турции для спасения моря. 
Другой альтернативы нет.

С 1969 года по инициативе 
Болгарии предпринимаю т с я 
усилия по подготовке и зак
лючению конвенции сотруд
ничества причерноморских го
сударств в борьбе с загрязне
нием Черного моря. Первое 
совещание экспертов трех
стран—СССР, Болгарии и Ру
мынии состоялось в Москве 
в 1986 году, а второе — в 
Софии в 1987 году. На этих 
совещаниях экспертов был
разработан текст будущей
конвенции об охране мор
ской среды в Черном море,
так называемый трехсторон
ний проект конвенции.

делегации начальник между
народно - правового управ
ления МИД СССР, Чрезвы
чайный и Полномочный Посол 
СССР, доктор юридических 
наук, профессор Ю. Рыбаков. 
В состав советской делегации 
были включены ответственные 
работники МИД СССР, РСФСР, 
Украины, Госкомп р и р о д ы
СССР, Минморфлота СССР. 
Грузию представляли второй 
советник МИД Грузинской ССР 
Г. Каджая и я.

Надо особо отметить, что на 
этом совещании было дости
гнуто решение, вызвавшее 
значительные разногласия на 
предыдущих совещаниях, по 
таким проблемам, как опре
деление терминов «загрязне
ние», «захоронение», «суда». 
Дело в том, что Румыния, ко
торая на шельфе В северо-за
падной части Черного моря

гации Болгарии и СССР выс
тупали за создание эффектив
ного механизма сотрудничест
ва путем создания комиссии 
с широкими полномочиями. 
Румынская сторона добивалась 
максимального ограниче н и *  
полномочий и функций комис
сии и негативно отнеслась к 
созданию постоянного секре- 
тариата.';

Должен подчеркнуть еще 
одно обстоятельство. Ученым 
и специалистам Грузии, кото
рые работают над проблема
ми размыва берегов Черного 
моря, известно, что турецкие 
инженеры в настоящее время 
ведут интенсивную исследова
тельскую работу по осущест
влению строительства один
надцати плотин на реке Чоро- 
хи ’ между селом Земо Мара- 
диди и городом Артвином. 
Если будет осуществлено стро-

РЕПОРТЕР 
С О О В Ч Я Е Т ,  
ЧТО.. -

...М Ы СЛЬ О СОЗДА
НИИ ПРАВО ВОГО  ГО 
СУДАРСТВА . КРАСНОЙ  
НИТЬЮ  ПРОШ ЛА ЧЕ
Р Е З  В С Е  В Ы С ТУ П Л Е
Н И Я, П РО ЗВУЧАВШ И Е  
НА НАУЧНОЙ КО Н Ф Е
РЕН Ц И И . П О С ВЯЩ ЕН 
НОЙ П Р А В О В Ы М  
П РО БЛ ЕМ АМ  М ЕЖ Н А 
Ц И О Н АЛЬНЫ Х ОТНО
Ш ЕНИИ.

Состоялась она в Тбилиси 
и была организована иссле
довательским центром госу
дарства и права „Института 
экономики и права Акаде
мии наук Грузинской ССР.

Материалы конференции 
будут опубликованы в сбор
нике, который выпустит ис
следовательский центр госу
дарства и права на грузин
ском и русском языках,

...УЧ А С ТИ И  К  И М Е 
Ж ДУН АРО Д Н О ГО  С Е 
М ИНАРА СП ЕЦ И АЛИ 
СТОВ В  О БЛАСТИ А В 
ТО М АТИ ЧЕСКО ГО ■ У П 
Р А В Л Е Н И Я  НАЧАЛИ  
РАБО ТУ В  ТБИЛИСИ 17 
О КТЯБРЯ .

Поделиться накопленным 
опытом, наметить перспек
тивные направления даль
нейших исследований сюда 
по инициативе международ
ной ассоциации по автома
тическому управлению при
ехали ученые иэ Америки и 
Китая, ФРГ и Венгрии, Че
хословакии и Испании, Да
нии и многих других стран.

—• Семинар не случайно 
проводится в Грузии, — ска
зал заместитель председа
теля его программного ко
митета, один из ведущих спе
циалистов Института проб
лем управления, кандидат 
технических наук Владимир 
Лотоцкий (Москва). — Ши
рокую известность в стране 
и за рубежом получили ис
следования в области тео
рии и практики создания 
адаптивных, самонастраива
ющихся автоматических си
стем, проводимые в Гру
зинском п о л  техническом 
институте имени В. И. Ле
нина, а системе Академии 
наук республики, в рустав- 
ском НПО#«АвТоматпром».

В течение пяти дней спе
циалисты обсудят перспекти
вы теоретических исследо
ваний, применения адаптив
ных систем в промышленно
сти, а научных эксперимен
тах, в ядерной и в традици
онной энергетике.

...ВО Т У Ж Е  ГО Д , К А К  
Р А БО ТА ЕТ В УСЛ О ВИ 
Я Х  ВТОРОЙ М О Д ЕЛИ  
ХО ЗРАСЧЕТА КО М БИ 
Н А Т ОБЛИЦОВОЧНЫ Х  
М А ТЕРИ А Л О В ТРЕСТА  
€ТБИ ЛРЕМ СТРО И БЫ Т».

И за это время на его 
продукцию — специальные 
шкафы для салонов бытово
го обслуживания и медицин
ских учреждений — не было 
получено ни одной реклама

ции. Предприятие полностью 
ликвидировало существовав
ший ранее в республике де
фицит на такую продукцию. 
Используя а производстве 
декоратив и у ю бумагу и 
ДСП, оно постоянно обнов
ляет выпускаемые модели 
изделий.

По сообщением коррес
пондентов «Зари Востока» 
и ГРУЗИНФОРМа.

с п о р т Л И м 1

СОВЕТСКИЕ ГИМНАСТКИ-ВПЕРЕДИ
Женская сборная СССР стала лучшей а командном за

чете по результатам выполнения обязательной программы 
проходящего в Штутгарте XXV чемпионата мира по спор
тивной гимнастике.

ительство на реке Чорохи, ТоІ 
вынос речных наносов, пнт4.І 
ющих батумские пляжи, поц.1 
ти полностью прекратится. 
Начнется катастрофиче с к и й I 
размыв пляжей й разрушение 
морских берегов. Я сделал 
частное заявление членам ту. 
рецкой делегации.

Для урегулирования проб, 
лем Чорохи нам предстоит 
работать в трех направлени
ях. Первое — мы должны под. 
ключить к решению этой про.
блемы членов двусторонней 
советско-турецкой пограничной 
комиссии от Грузии, втор<>€-~ 
установись прямые контакты с 
министерством водохозяйст
венного строительства Турции, 
третье — через МИД Грузим- 
ской ССР поставить вопрос 
перед МИД СССР об оконча
тельном решении проблемы 
по дипломатическим каналам.

Для. этого необходимо • 
ближайшем будущем органи
зовать встречу руководителей 
соотаетств у ю щ и х ведомсті 
Грузии, ученых, инженеров и 
в кратчайший срок разрабо
тать обоснованные и приемле
мые как для Турции, так и 
для нас предложения по уре
гулированию чорохской про- 
блемы и представить их пра
вительству Грузинской ССР. 
Проблема исключ и т е л ь н о 
серьезная, и медлить нельзя.

Исмет ДИАСАМИДЗЕ, 
начальник центра по гид
рометеорологии Аджар
ской АССР, кандидат геог
рафических наук }•,

*  *  *  *

Гонорар за эту статью пе 
просьбе автора будет пере
числен в фонд помощи по
страдавших от стихийного бед
ствия в горной Аджарии.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Наша команда, за которую 
выступают Светлана Богин- 
ская (39,837 балла), Ольга 
Стражева (39,599), Наталья 
Лащенова (39,561), Елена Са- 
зоненк о в а (39,399), Олеся 
Дудник (39,224) и Светлана 
Баитова (39,087), набрала в 
сумме 198,058 балла. Она опе
редила своих давних сопер
ниц — румынских спортсме
нок, которые занимают сейчас 
второе место — 196,447. За 
ними -— гимнастки из КНР 
(195,896).

Сегодня у команды снова 
очень трудный день — произ
вольная программа, которая а

отличие от обязательной про
водится в Штутгарте по хоро
шо знакомой традиционной си
стеме — спортсменки высту
пают все вместе, единым кол
лективом.

А вчера поздно вечером 
стала извес т и а команда- 
чемпион а мужском турнире. 
По доминиру ю щ е й здесь 
оценке, все шансы на победу 
были у сборной СССР. «За
пас прочности» более чем в 
четыре балла, завоеванный 
нашими спортсменами, сде
лал команду практически не
досягаемой.

В ПЕРВОЙ ЛИГЕ
Состоялись игры очередного, 39-го тура чемпионата 

СССР по футболу среди команд первой лиги.

Спортсмены л а н ч  хутскбй 
«Гурии» принимали на своем 
поле «Спартак» (Орджоники
дзе). Игра, на которой при
сутствовало 15.000 болельщи
ков, окончилась победой хо
зяев. Единственный мяч в этой 
встрече провел не 6-й минуте 
Жордания. Теперь у «Гурии» 
стало 55 очков. Она по-преж
нему опережает алма-атинский 
«Кайрат» на три очка. Казах
ские футболисты также побе
дили в этом туре: в гостях 
они - обыграли «Пахтакор» — 
3 : 2 .

Дав другие грузинские ко
манды проводили свои встре
чи на выезде. Батумские ди
намовцы завершили свой матч 
вничью с тюменским «Геоло
гом» — 1 : 1 .  Хотя вполне мог

ли и победить. На 22-й минуте 
первого тайма отличился Биг- 
«ава. Но во второй половине 
игры хозяева сумели сравнять 
счет. •

Неудачно сыграли только 
торпедовцы Кутаиси, проиг
равшие с хоккейным счетом 
армейцам Москвы — 8 : 1 .  Пи
люлю подсластил лишь Тевза- 
дзе, реализовавший на 63-й 
минуте одиннадцатиметровый.

Остальные матчи 39-го тура 
завершились так: «Кузбасс» — 
ОКотайк» — 1 : 0 ,  «Динамо» 
(Ставрополь) — «Нефтчи» (Ба
ку) — 3 : 1 ,  «Факел» — «Ме
таллург» — 1 : 1 ,  СКА «Карпа
ты» — «Таврия» — 1 : 2 ,  «Рост
сельмаш» — СКА (Ростов-на- 
Дону) — 2 : 1 ,  «Шинник» — 
«Кубань» — 3 : 0 ,  «Даугава» — 
«Ниетру» — 2 : 0 .

В А Т Е Р П О Л И С Т Ы  
Н А  Д В А  « Ф Р О Н ТА »

Ватерполисты ЦСК ВМФ и 
«Динамо» (Москва) успешно 
преодолели четвертьфиналь
ный рубеж соревнований за 
континентальные Кубки. Моря
ки е розыгрыше Кубка евро
пейских чемпионов а Неаполе 
победили итальянскую коман
ду «Посиллипо» (9 : 8), перед 
этим выиграв дома (13:11). 
Динамовцы, ведущие борьбу 
за Кубок кубков, а гостях ус
тупили греческой «Вулягме- 
ни» (5:6) ,  но взяли убеди
тельный реванш в Москве 
(15:4) .

Прежде чем наши коман
ды выйдут на полуфинальные

матчи европейских кубковых 
турниров, им предстоит про
должить спор за звание чем
пиона страны. Предваритель
ные состязания, завершивши
еся а апреле, назвали четвер
ку сильнейших (помимо двух 
уже упомянутых клубов, в нее 
вошли львовское «Динамо» и 
МГУ), которые с 19 по 24 ок- 
тября а московском бассейне 
«Олимпийский» проведут дву
круговой финальный турнир. 
В итоге (с учетом всех набран
ных а чемпионате очков) оп
ределятся пары для ноябрь
ских суперфинальных серий 
за 1—2 и 3—4 места.

Н А  Т Е Н Н И С Н О Й  А Р Е Н Е
Швед Андерс Яррид, выиг

рав у своего соотечественника 
Кристиана Бергстрема — 7 : 5 ,  
6 :  Г, вышел во агорой круг 
проходящего а Вене турнира 
серии «Граи при». В другом 
матче, где встречались два 
австрийских теннисиста, «по
сеянный» под вторым номѴ 
ром Томас Мустер одержал 
победу над Михаэлем Бау
ером — 6 : 6 : 2 .

В Токио, а первом круге 
стартовавшего здесь тен
нисного турнира «Сейко су
пер» Карл-Уве Штееб из ФРГ 
победил у американца Патри
ка Макинроя — 6 : 4 ,  6 : 2 ,
австралиец Джон Фитцдже
ральд — Томаса Хогстедта из

Швеции — 6 : 3 ,  6 : 2 ,  Дэн
Голди взял верх над Полем 
Чемберлином (оба — США) — 
6 : 4, 6 : 4, а эквадорец Андрес 
Гомес нанес поражение лю
бимцу японских поклонников 

-тенниса, 17-летнему' чемпиону 
страны Хидехико Танизааа — 
6 : 0,  6 : 2.

К сведению читателей: 
СЛЕДУЮ ЩИЙ НОМЕР 

«ЗАРИ ВОСТОКА* 
ВЫ Й Д ЕТ 20 О КТЯБРЯ

КОМПЬЮТЕРЫ -  ПО ПЕРЕЧИСЛЕНИЮ!
Организации, желающие приобрести по перечислению 

компьютеры, укомплектованные монитором и печатающим 
устройством с широкой кареткой, должны обратиться в Гру
зинское республиканское производственное объединение 
«Орбита-Сервис».

Совместимы с компьютерами типа «ГВМ АТ». По вопро
сам приобретения компьютеров следует связаться по тел.: 
66-24-33 или адресу — пр. Гурамишвили, 15, с ГРПО «Ор
бита-Сервис».

Ждем ваших заказов. ^
Грузинское рекламное производственное 

предприятие «Апиони».

ВЫИГРАТЬ В ЛОТЕРЕЮ! НЕТ НИЧЕГО ПРОЩЕ1
Надо только «вытянуть» счастливый лотерейный билеті
И тогда автомобили различных марок, импортные ме

бельные гарнитуры, другие выигрыши — денежные и ве
щевые — станут діія вас не мечтой, а явью?

25 октября в г. Тержола проводится очередной тираж 
денежно-вещевой лотереи Грузинской ССР. Примите уча
стие в его розыгрыше и вы! Желаем удачи!

Грузинский республиканский банк Сбербанка СССР, 
Грузинское рекламное производственное 

предприятие «Алиони».

Республиканское опытное специализированное предпри 
ятне орехоплодных, «Груэлесорехоплод» Института НИИгор- 
лес Госкомлеса СССР реализует скороплодные'привитые и 
селекционноценные собственнокорневые саженцы грецкого 
ореха высотой 1—1,5. метра. Организациям саженцы отпу
скаются по безналичному, а гражданам за наличный расчет. 

Принимаются предварительные заказы.
За безналичный расчет обращаться а дирекцию пред

приятия: 380007, г. Тбилиси, ул. Кирова, № 6. Телефоны: 
93-23-03 и 94*9742.

За наличный расчет обращаться я магазин «Дары ласа» 
по адресу: ЗБ0060, г. Тбилиси, пр. Мира, Н» 14, телефон 
38-68-37.

Президиум Союза строителей Грузии сообщает, что а 
ссотаетствии с принятым решением очередной съезд членов 
союза состоится в конце текущего или в первой половине 
следующего года.

По месту работы и жительства продолжается прием а/ 
члены Союза строителей Грузии и создание первичных ор4) 
ганизаций при строительных государственных предприяти
ях, объединениях или кооперативах (проектные, научные, 
научно-исследовательские, учебные, строительные, монтаж
ные, промышленных стройматериалов, строительной инду
стрии и другие организации), в которые, согласно .Уставу, 
должны войти не менее трех членов союза.

Списки, заявления • и личные листки членов Союза стро
ителей Грузии просим направлять в президиум союза для 
утверждения.

Справки по тепефонам: 37-73-19, 37-78-19, 37-72-89.
Адрес 380077, г. Тбилиси, проспект Важа Пшавела, 45, 

Технический центр.
Президиум Союза строителей Грузии.

18, октября

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММ Е. 

13.00 — В полдень. 13.50 — 
Для школьников. Основы Со
ветского государства и права 
14.20 — Грузинский худож ест
венный фильм «Нино». 13.40— 
Кинож урнал. 15.50 — Информа 
ционный вы п уск . 16.00 — Те- 
лекурс. М атематика. 16.30 — 
Документальный фильм «Вме
сте с Маиаренио». 17.20 — Изу
чим немецкий яаьіи. 17.50 — 
Программа м ульт ф и л ь м о в .  
18.30 — Для школьников. Цна- 
роствали. 19.00 — , История гру
зинской литературы  (передача 
6-я). 19.25 — О б ъ я в л е н и я .

.19.30 — За экономическую не
зависимость Грузии . 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — В Совета Ми
нистров Грузине и о й ССР- 
50.55 — Баскетбол. Чемпионат 
СССР: ВЭФ (Рига) — «Динамо» 
(Тбилиси). 21.25 — Ф утбол. Ев-Бопейсииа кубки (М). 22.00 — 

ремя. 22.40 — Ф утбол . Евро
пейские кубки (М).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ 
16.05 —  Документальный теле
фильм «Расул  Г а м з а т о в * .  
17.15 — Из обманного фонда 
ЦТ. Программа документальных 
телефильмов. 18.00 — Художе
ственный фильм «Загадочный 
наследник*. 2-я серия. 19.15 — 

шиольнииов. М атематика.

фильм. 2-я и 3-я серии. 11.50— «Фридерии Шопен*. Фильм* концерт. 12.45 — «Про паучка,с которым никто не дружил*. Мультфильм. 13.00 — «Радуга». «Народные танцы провинции
іторьМультфильм. 13.00

Зам. редактора 
Г . ПАЦУРИЯ.

20.00 -  Моамбе. 20.35 -  Документальный телефильм «вечер, русской поэзии и старинного романса*.

Моекм
ПО ПЕРВОЙ , ПРОГРАММ Е. 7.30 — «120 минут*. 9.33 — «Явление». Художества и и ы й

Хадрамаут» (Народная Демо
кратическая Республика Йе
мен). 13.30 — «Вокруг света». 
16.35 — «Из глубины веков». 
17.05 — Премьера телефильме 
«За чертой прибоя». 18.05 — 
Д. Ш остакович — Концерт для 
скрипки с оркестром ля ми
нор. Сочинение 77. 18.45 — 
Детский час. 19.45 — Сегодня 
в мире. 20.00 — Ф утбол. Евро
пейские иубии. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Ф утбол. Европей
ские иубии. В перерыве 
(23.30) — Сегодня в мире.

по в т о р о й  п р о г р а м м е
9.00 — Утренняя гимнастика 
9.15, 12.15 — «Гоголевскимиш ляхами». Научно-популярный 
фильм 9.35, 10.35 — Основы 
инфорНатими и вычислитель
ной тфеники. 11-й иласи 
10-05 — Немецкий язы к . 1 % 
год обучения. 11.05 — Немец9 
кий язы к , 2-й год обучения. 
11.33, 12.35 — ‘ М узыка. 5-й
класс . 13.00 — «Гляди ' весе
лей», Художественный фильм. 
1-я серия. 14.05 — Русское хо
ровое искусство . Концерт. 
14.45 — О времени и о себе- 
А . Прокофьев. 18.00 — Новости. 
18.10- — «Гляди веселей», Ху
дожественный ф ильм . 1-я се
рия. 19.13 — Спортивная гим
настика. Чемпионат мира.
20.00 — «Окнами на Берингов 
пролив» (Анадырь). 21.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
21.15 — Информационная про
грамма. 22.00 — Время. 22.40— 
«Обмен». Художе е т а е м н ы й  
фильм.

Адрес р бД О КЦ И И ! 380008, Тбиляся-8, пр. Руст две ля, 42.
Т а л р д м ы : отдел писем и общественного мнение — 91-11-54, 91-21-19; обще- 

’ стееммеа приемная — 99-8449; отдел ебъаеявмиі — 98-91-94. *
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